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l Nuevos tiempos para la Iglesia parece que se avecinan. Se sienten 
aires frescos y el mundo lo percibe. Todos están mirando cada 

gesto de nuestro Papa Francisco, que con su sencillez, actitud 
humilde y acogedora ha cautivado los corazones no solo de los 
católicos. ¡Nada más que ver a esa multitud bendiciendo a su pastor, 
en medio de un silencio impresionante! Un Papa que pide ser 
bendecido por sus ovejas y que manifiesta el gran deseo de tener 
pastores con “olor a oveja”. Un hombre igual a todos que anda en 
micro, es hincha del equipo San Lorenzo de Almagro y matea como 
buen argentino. ¿Quién puede hacer esto sino el Espíritu Santo que 
con sus oleadas misteriosas reanima a su Iglesia? Es como si el Señor 
estuviera nuevamente diciendo “Estoy haciendo algo nuevo; ¿no lo 
notáis?”. 
Recientemente, en la homilía de una misa celebrada en la capilla 
de la casa Santa Marta del Vaticano, el Papa advirtió que no se 
ha cumplido con todo lo que el Espíritu Santo pidió en el Concilio 
Vaticano II, porque se ha preferido mayoritariamente ceder a la 
tentación de la comodidad que seguir lo que inspiró Dios a los 
Padres Conciliares. Durante su homilía, recordó que el Espíritu 
Santo siempre “nos mueve, nos hace caminar, empuja la Iglesia 
a ir hacia adelante”. Sin embargo, “somos como Pedro en la 
Transfiguración: “¡Ah, qué bien estamos aquí, todos juntos!”. “Que 
no nos molesten. Queremos que el Espíritu Santo se adormezca… 
queremos domesticar al Espíritu Santo. Y eso no funciona”. Agregó, 
“después de 50 años, ¿hemos hecho todo lo que nos ha dicho el 
Espíritu Santo en el Concilio?, ¿En esa continuidad del crecimiento 
de la Iglesia, que fue del Concilio? No.” “Festejemos este aniversario, 
hagamos un monumento, pero que no nos molesten. No queremos 
cambiar. Es más, hay voces que quieren ir hacia atrás. Esto se llama 
ser testarudos, eso se llama querer domesticar el Espíritu Santo, eso 
se llama convertirse en insensatos y tardos de corazón”, advirtió. 
Francisco exhortó a “no oponer resistencia al Espíritu Santo. ¡Es el 
Espíritu quien nos hace libres, con esa libertad de Jesús, con esa 
libertad de los hijos de Dios!”. “Es esta la gracia que yo quisiera que 
todos nosotros pidiéramos al Señor: la docilidad al Espíritu Santo, 
a ese Espíritu que viene a nosotros y que nos hace avanzar en el 
camino de la santidad, esa santidad tan bella de la Iglesia. La gracia 
de la docilidad al Espíritu Santo”, expresó el Papa.
Se percibe una nueva esperanza de retomar el camino del Concilio 
Vaticano II. De instaurar un auténtico diálogo con el mundo, con 
las religiones y con nuestros hermanos evangélicos. De fortalecer la 
participación del laicado tanto en la estructura de la Iglesia como 
en su misión. De ir hasta las últimas fronteras de la humanidad 
anunciando la salvación en Jesucristo y la vocación universal a la 
santidad.
Sin duda no será un camino fácil, hay estructuras pesadas y polvo 
acumulado. Pero los tiempos urgen, nuestro mundo desencantado 
y desorientado languidece de hambre y sed de Dios, buscando su 
paz y felicidad donde no la puede encontrar. La humanidad necesita 
redescubrir su identidad.
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¡Qué increíbles somos los seres 
humanos!

La prensa, la televisión hacien-
do pronósticos y se les olvidó que 
es el Espíritu Santo el que sopla, 
como quiere y cuando quiere. 

Qué impresionante cuando 
aparece en el balcón, con su sota-
na blanca, sin ninguna otra cosa, 
de una simpleza increíble y con 
mucha naturalidad, estático mi-
rando a esa multitud de la Plaza de 
San Pedro. ¡Qué saludo tan lindo! 
¡Hermanos y hermanas buenas tar-
des! Sin ostentación, qué tranquili-
dad y humildad.

Sus ojos bien abiertos para que 
nada se le escapara. ¡Cómo lo acla-
maba la gente en esa plaza repleta 
de personas!

Este Cardenal es de la Compa-
ñía de Jesús, es el primer religioso 
de Congregación desde Gregorio 
XVI (1831-1846). Bendiciones para 
la Compañía de Jesús con la que 
nosotros los de la Renovación Ca-
rismática nos sentimos muy unidos.

Con que sencillez el nuevo Papa 
dijo: “Han ido a buscarme al fin del 
mundo”. América necesitaba este 
regalo, y este santo varón que es-
tuvo en el noviciado de la Compa-
ñía de Jesús; ¡con cuánta alegría lo 
recuerdan los Jesuitas de esa épo-
ca: el P. Carlos Aldunate, el P. Fer-
nando Montes, el P. Sergio Elizalde 
y muchos otros!

Pidió orar por el Papa Emérito 
Benedicto XVI con la oración sim-
ple de las discípulos de Jesús: Padre 

Eliana agneses

EspErando al papa     Francisco
PENTECOSTÉS • N° 2462
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Nuestro, el Ave María y el Gloria. 
Luego ese otro gesto de humildad 
cuando pidió que quienes estaban 
en la Plaza oraran por él antes de 
impartirles su bendición, y se in-
clinó ante una multitud que ora-
ba con los ojos cerrados; ¡silencio 
total, ni un ruido! ¡Cómo no dar 
gracias a Dios por este santo varón 
que después fue a Santa María la 
Mayor llevándole un ramito de flo-
res a la Virgen María!

En todas las prédicas este nue-
vo Papa nos ha dejado cosas lindas, 
hablando de la vida que él conoce 
por haber querido vivirla en medio 
de la gente.

Este es un revuelo grande para 
la Iglesia que necesitaba fortalecer-
se después de todo lo que ha sufri-
do en estos últimos tiempos.

En la Capilla Sixtina, dijo que 
las tres líneas de la Iglesia son “ca-
minar”, “edificar” y “proclamar”. 
“Cuando no se camina, todo se de-
tiene...” Que tenemos que caminar 
a la Luz del Señor con una conduc-
ta irreprochable, como Abraham, y 
que cuando no se proclama a Je-
sús, se proclama la mundaneidad 
que pertenece al diablo”.

Ha puesto énfasis en la hu-
mildad y austeridad e invitó a 
sus cardenales a tener una vida 
intachable y a no caer en el pesi-
mismo ante el complejo escena-
rio que vive la Iglesia. Manifestó 
igualmente su disposición a tender 
puentes con el mundo judío, mu-
sulmán y otras religiones lo que ya 
había demostrado en Argentina 

durante los Encuentro Fraternos 
Católicos y Evangélicos organiza-
dos por C.R.E.C.E.S (Comunión Re-
novada de católicos y evangélicos) 
que busca contribuir a la unidad 
del Cuerpo de Cristo.

Tenemos que orar mucho por 
el Papa Francisco, a quien le tocará 
poner luz dentro del panorama del 
Vaticano. El primer paso ya lo ha 
dado Benedicto XVI y no hay duda 
que, a medida que pasen los días, 
van a ir surgiendo problemas que 
el Papa Francisco deberá afrontar 
con la ayuda del Espíritu Santo. 
Para terminar quiero aportar unas 
palabras del Obispo de Valparaí-
so, Monseñor Gonzalo Duarte. 
“El Papa Francisco es un hombre 
inmensamente simpático y muy 
cercano, muy sencillo y directo. 
Siendo Arzobispo, andaba por la 
ciudad como el resto de los habi-
tantes de Buenos Aires, se desplaza 
en el Metro y en buses como todos 
los demás”.

“Durante el Encuentro de Apa-
recida era el primero en llegar en 
la mañana y el último en retirarse. 
Rezaba largamente antes de empe-
zar la jornada y también de noche 
después de cada día de trabajo. 
Eso me impresionaba mucho”.

Mis hermanos, soy una laica 
mayor (85 años) agradecida de 
Dios por haber visto estos momen-
tos, y les pido a mis hermanos de la 
Renovación Carismática que oren 
sin cesar y que no nos cansemos 
de agradecer a Dios por esto que 
estamos viviendo.

EspErando al papa     Francisco
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Durante la homilía que pronun-
ciara en la Misa Crismal, primera 
que celebrara en Cuba tras varias 
semanas en Roma para despedir 
a Benedicto XVI y participar en el 
cónclave que eligió al papa Francis-
co, el cardenal Jaime Ortega reveló 
las palabras del cardenal Jorge Ma-
rio Bergoglio en su intervención en 
la congregación general de carde-
nales previa al cónclave y que, más 
tarde, el hoy papa Francisco le en-
tregara por escrito, de puño y letra.

En ese texto se recoge en cua-
tro puntos lo que el cardenal Ber-
goglio deseaba compartir con sus 
hermanos cardenales y que expresa 
su visión personal sobre la Iglesia 
en el tiempo presente.

El primero de esos puntos es 
sobre la evangelización, y expre-
sa que “la Iglesia debe salir de sí 
misma e ir a las periferias” no sólo 
geográficas, sino también existen-
ciales, manifestadas en el misterio 
del pecado, el dolor, la injusticia y 
la ignorancia, entre otras.

El punto dos señala una crítica 
a la Iglesia “autorreferencial”, que 
se mira a sí misma en una especie 
de “narcisismo teológico” que la 

discurso 
decisivo del 
cardenal Bergoglio 
sobre “la dulce y 
confortadora alegría 
de evangelizar’’
(regaló al cardenal cubano ortega, a 
petición de este, un escrito con una 
síntesis de su intervención oral, quizá 
decisiva para su elección como papa).

aporte Francisco Mena

PENTECOSTÉS • N° 2464
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aparta del mundo y encierra a Jesu-
cristo dentro de sí y no lo deja salir.

Como consecuencia de esto, se 
dan dos imágenes de Iglesia según 
indica la intervención del cardenal 
Bergoglio: una es “la Iglesia evan-
gelizadora que sale de sí” y otra es 
“la Iglesia mundana que vive en sí, 
de sí, para sí”. Y es esta considera-
ción dual la que debe “dar luz a los 
posibles cambios y reformas que 
haya que hacer” en la Iglesia.

En su último punto, el todavía 
arzobispo de Buenos Aires expresa-
ba a los cardenales lo que esperaba 
de quien resultara elegido para di-
rigir la Iglesia sin saber que sería él 
mismo, “a un hombre que, desde 
la contemplación de Jesucristo… 
ayude a la Iglesia a salir de sí hacia 
las periferias existenciales”.

El arzobispo de La Habana reve-
ló también en su homilía que, por 
coincidir con ese pensamiento so-
bre la Iglesia, preguntó al cardenal 
Bergoglio tras su intervención si te-
nía un texto escrito, pues deseaba 
conservarlo, y que a la mañana si-
guiente, “con delicadeza extrema” 
le entregó el texto de su interven-
ción escrita de su puño y letra tal y 
como él la recordaba.

la dulce y confortadora 
alegría de evangelizar
1. Evangelizar supone celo apos-

tólico. Evangelizar supone en 
la Iglesia la parresía de salir 
de sí misma. La Iglesia está 
llamada a salir de sí misma e 
ir hacia las periferias, no solo 
las geográficas, sino también 
las periferias existenciales: las 
del misterio del pecado, las del 
dolor, las de la injusticia, las de 
la ignorancia y prescindencia 
religiosa, las del pensamiento, 
las de toda miseria.

2. Cuando la Iglesia no sale de 
sí misma para evangelizar de-
viene autorreferencial y enton-
ces se enferma (cfr. La mujer 
encorvada sobre sí misma del 
Evangelio). Los males que, a lo 
largo del tiempo, se dan en las 
instituciones eclesiales tienen 
raíz de autorreferencialidad, 
una suerte de narcisismo teo-
lógico. En el Apocalipsis Jesús 
dice que está a la puerta y lla-
ma. Evidentemente el texto se 
refiere a que golpea desde fue-
ra la puerta para entrar… Pero 
pienso en las veces en que Je-
sús golpea desde dentro para 
que le dejemos salir. La Iglesia 

autorreferencial pretende a 
Jesucristo dentro de sí y no lo 
deja salir.

3. La Iglesia, cuando es autorrefe-
rencial, sin darse cuenta, cree 
que tiene luz propia; deja de 
ser el mysterium lunae y da lu-
gar a ese mal tan grave que es 
la mundanidad espiritual (Se-
gún De Lubac, el peor mal que 
puede sobrevenir a la Iglesia). 
Ese vivir para darse gloria los 
unos a otros. Simplificando, 
hay dos imágenes de Iglesia: 
la Iglesia evangelizadora que 
sale de sí; la Dei Verbum reli-
giose audiens et fidenter pro-
clamans, o la Iglesia mundana 
que vive en sí, de sí, para sí. 
Esto debe dar luz a los posibles 
cambios y reformas que haya 
que hacer para la salvación de 
las almas.

4. Pensando en el próximo Papa: 
un hombre que, desde la con-
templación de Jesucristo y 
desde la adoración a Jesucristo 
ayude a la Iglesia a salir de sí 
hacia las periferias existencia-
les, que la ayude a ser la madre 
fecunda que vive de “la dulce y 
confortadora alegría de evan-
gelizar”.

MARZO • ABRIL • AÑO 2013 5
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Jueves 14 de Marzo, 2013 
Homilía del santo padre Francisco

En estas tres lecturas veo que hay algo en común: 
es el movimiento.

En la primera lectura el movimiento en el camino; 
en la segunda, el movimiento en la edificación de la 
Iglesia; en la tercera –en el Evangelio–, el movimiento 
en la confesión.

caminar, edificar, confesar
Caminar. “Casa de Jacob venid, caminemos a la luz 

del Señor” (Is 2,5) Esta es la primera cosa que Dios ha 
dicho a Abrahán: “Camina en mi presencia y sé irre-
prochable”.

Nuestra vida es 
un camino y cuando 
nos detenemos algo 
no funciona. Caminar 
siempre en presencia 
del Señor, a la luz del 
Señor, intentando vivir 
con aquella honradez 
que Dios le pedía a 
Abrahán en su pro-
mesa.

Edificar. Edificar la 
Iglesia. Se habla de 
piedras. Las piedras 
son consistentes, pero 
se trata de piedras “vi-
vas”, ungidas por el 
Espíritu Santo. Edificar 
la Iglesia, la esposa de Cristo, sobre la piedra angular 
que es el mismo Señor. He aquí otro movimiento en 
nuestra vida: edificar.

Tercero, confesar. Podemos caminar cuanto quera-
mos, podemos edificar muchas cosas, pero si no con-
fesamos a Cristo eso no funciona. Acabaremos siendo 
una Ong asistencial pero no la Iglesia, la esposa del 
Señor.

Cuando no se camina, se está detenido. Y ¿qué 
ocurre cuando no se edifica sobre piedras? Sucede lo 
que ocurre a los niños en la playa cuando construyen 

Eucaristía en la capilla sixtina 
celebrada con los cardenales 

de la iglesia
castillos de arena: todo se viene abajo, no hay consis-
tencia. Cuando no se construye sobre Jesucristo me 
viene a la memoria la frase de Leon Bloy: “Quien no 
reza al Señor reza al diablo”. Cuando no se confiesa 
a Jesucristo se está confesando la mundaneidad del 
diablo.

Caminar, edificar, construir, confesar; pero la cosa 
no es tan fácil porque a veces hay temblores que no 
son precisamente movimientos del camino; son movi-
mientos que nos hacen retroceder.

Este evangelio prosigue con una situación espe-
cial; el mismo Pedro que ha confesado a Jesucristo le 
dice: “Tú eres el Mesías, el Hijo del Dios Vivo; te sigo, 

pero no hablemos 
de cruz; eso no tiene 
nada que ver. Te sigo 
de otra manera: sin la 
cruz”.

Cuando cami-
namos sin la cruz, 
cuando edificamos 
sin la cruz y cuando 
confesamos un Cris-
to sin cruz no somos 
discípulos del Señor, 
somos mundanos. 
Somos obispos, sa-
cerdotes, cardenales, 
papas, pero no discí-
pulos del Señor.

Quisiera que to-
dos después de estos 

días de gracia tengamos el valor -precisamente el va-
lor- de caminar en presencia del Señor con la cruz del 
Señor; de edificar la Iglesia sobre la sangre del Señor 
derramada en la cruz, y de confesar la única gloria: a 
Cristo crucificado. Y así la Iglesia avanzará.

Deseo que el Espíritu Santo, por la plegaria de la 
Virgen nuestra madre, nos conceda a todos nosotros 
esta gracia: la de caminar, edificar, y confesar a Cristo 
crucificado.

Que así sea.

PENTECOSTÉS • N° 2466
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Buenos Aires. El Evangelio nos 
dice que cuando Jesús sube al 
monte dice: Tengo el poder en el 
cielo y en la tierra; vayan, hagan 
que todos los pueblos sean mis dis-
cípulos, bautizándolos en el nom-
bre del Padre, del Hijo y del Espíritu 
Santo. Y enseñándoles a cumplir 
todo lo que yo les he mandado. 
Y yo estaré con ustedes todos los 
días hasta el fin del mundo.

Todo esto que el Señor nos hace 
sentir, nos revela, es nuestra identi-
dad. Es para transmitirla, para salir 
¡vayan!

Ni Papá Dios, ni Jesús Herma-
no, ni el Espíritu quiere cristianos 
de museo, cristianos de sacristía. 
El cristiano tiene que ser callejero, 
tiene que callejear. Tienen que ir a 
contarle a los demás que tenemos 
un Dios que es Papá, Dios que es 
cercano, como ningun otro pueblo 
tuvo; y que en cada momento nos 
hace cada vez más hermanos, que 
nos llena de amor. Yo en el nombre 
de Dios les digo: “Vayan, salgan”.

A veces nos dicen cosas, pa-
samos vergüenza, y mejor pasar 

aporte María José cantos
(Extracto de la Homilía 
para la renovación carismática 
Buenos aires, 02 de junio de 2012)

vergüenza con Dios y no pasar ver-
güenza solo, con vos mismo cuan-
do estás alejado de Dios o adoran-
do a un ídolo. Que Él te dé la gracia 
de aguantar la vergüenza. Ese Dios 
que es Papá, que es Hermano, que 
es Amor, hoy te manda a la calle. 

Y te dice por favor no te metas 
en una vitrina, no te maquilles de 
cristiano, sé cristiano saliendo, si 
te llenas de heridas, si te llenas de 
cansancio, si te llenas de preocupa-
ciones… Él también las tuvo. 

Padre tengo miedo, escucha lo 
último que te dice: “Yo estaré con 
ustedes todos los días hasta el fin 
del mundo”. Él hoy esta acá, Jesús 
está acá. El que nos manda a salir 
a la calle, va a estar en la calle con 
ustedes, ¡no tengan miedo!

¿Dónde está Jesús? “en la ca-
lle”, y cuando nos vamos también 
va Él. Te pregunto: ¿Cuando sali-
mos Él se queda acá guardadito? 
No, va “con nosotros”. Porque Él 
es el primer callejero, así que sigá-
moslo.

El cardenal 
Jorge Bergoglio 
habla a la rcc
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¿Quién eres tú, Francisco? ¿Por 
qué me sorprende tanto verte? 
¿Por qué es tanta la expectativa a 
tu alrededor? ¿Qué es lo que vas 
a hacer?.

Todas las mañanas, cuando 
llevo a mi hermana a la escuela, 
rezamos un Padrenuestro y luego 
un Ave María. No conozco muchas 
más oraciones, y de hecho, son 
esas las que más nos gustan, por 
su sencillez y su universalidad. Las 
puede rezar cualquiera.

Por eso, en mi casa, viendo al 
nuevo Papa, sentí algo muy extraño 
cuando escogió rezar exactamente 
lo que yo, y millones de católicos 
rezamos a diario. Sentí algo muy 
extraño cuando me di cuenta que 

Quiero trabajar contigo
daniel González

el nuevo Papa me estaba hacien-
do orar, no sólo gritar o vitorear 
su nombre. Sentí algo muy ex-
traño cuando me pidió que yo lo 
bendijera y pidiera por él, al igual 
que mis demás hermanos, antes 
incluso de darme la bendición. 
Sentí algo muy extraño al verlo 
salir sin tantos adornos, sencillo, 
con gestos no de celebridad, sino 
de siervo. Con una sonrisa que 
esconde tantos años de trabajo.

Y vaya, sentí que a mis 23 
años, cuanto me hace falta tra-
bajar.

Bienvenido Francisco, a una 
Iglesia que está en crisis, pero 
que lo ha estado desde el primer 
día que fue instituida y que lo es-
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tará hasta el día que se termine el 
mundo. Bienvenido a un mundo 
que te atacará, lleno de gente que 
no piensa como tú, y gente que 
odia lo que tu crees. Bienvenido a 
un pueblo que te juzgará, inclusive 
dentro de tu misma casa. Bienveni-
do al trabajo.

Hoy Francisco, quiero trabajar 
contigo. Quiero seguir tu ejemplo, 
quiero quitarme mis adornos y sa-
lir por el balcón a servir a la gen-
te. Quiero lanzarle una sonrisa al 
mundo. A los que esperan mucho 
de mí, poco, o nada, quiero servir-
los a todos. A los que no opinan 
como yo, quiero servirlos. A los que 
he lastimado o lastimaré, quiero 
servirlos. Quiero trabajar contigo 

despertará todos los días muy tem-
prano para trabajar. Sé que orarás 
y contemplarás, y al mismo tiempo 
actuarás. 

Sé que te hacías de cocinar 
todos los días. Sé que viajabas en 
metro en tu país. Sé que naciste 
de padres humildes. Y sé que no 
flaquearás. Sé que te atacarán, 
igual que todos los días nos ataca 
nuestra pena cuando decimos en 
público tan tímidamente: ‘somos 
católicos’.

Hoy salgo de ese balcón y le gri-
to al mundo que soy católico, no 
porque quiera presumirlo, y tam-
poco porque quiera demostrar un 
punto. Lo hago porque el mundo 
necesita que me deje de dar pena 

Quiero trabajar contigo

tuvieron que aguantar tanto. Que 
también tuvieron que trabajar tan-
to.

Hoy salgo de ese clóset en el 
que vivo para compartir un estado 
de facebook donde se mencione a 
Dios. Hoy salgo de esa ignorancia 
tan palpable en mi vida donde no 
conozco nada de mi religión. Hoy 
me doy cuenta que no soy católico 
porque sea el mejor. Hoy me acuer-
do que Jesús vino a sentarse con 
prostitutas e hipócritas y por eso 
mismo está sentado en mi vida.

Hoy Francisco, te agradezco 
por aceptar el papado, te agradez-
co que te rieras. Te agradezco que 
salieras tan humilde, que te incli-
naras para ser bendecido por tus 

desde mi hogar, en las cosas que 
puedo hacer desde hoy. No quiero 
imponer mi opinión religiosa, quie-
ro compartir la verdad: que todos 
somos hermanos. Que el amor, nos 
ama. Que ese amor es un Padre.

Hoy Francisco, quiero ser el últi-
mo en la fila. Quiero ser el del últi-
mo lugar del estacionamiento, y el 
último en servirse de comer. Quiero 
poder superar mis miedos y vencer 
mis malos hábitos, pero además 
quiero pasar desapercibido. Quiero 
que la gente se de cuenta que mi 
Iglesia no está para conquistar al 
mundo, sino para servirle. Quiero 
que Evangelizar a todos los pue-
blos, se traduzca en caridad para 
todas las naciones.

Y sé que tú trabajarás conmi-
go. Sé que no estoy sólo porque 
el representante de mi Iglesia se 

decir que voy a servirlo. Me acorda-
ré que soy católico la próxima vez 
que me de flojera hacer mi trabajo. 
La próxima vez que quiera mentir-
le a un cliente. La próxima vez que 
quiera copiar en un examen. Me 
acordaré también cuando en una 
fiesta ofrezcan droga, esa que a 
tantas familias destruye. Me acor-
daré el día que me asalten, o me 
secuestren y tenga que perdonar a 
los que me ofenden. Me acordaré 
el día que me insulten o critiquen y 
tenga que preocuparme por ellos. 
Me acordaré que soy católico el día 
que ya no quiera ver a mi familia, 
o el día que prefiera divertirme en 
lugar de ir a un evento de mi her-
mana. Me acordaré que existes tú 
Francisco, como tantos antes de ti, 
que también tuvieron que luchar 
contra si mismos. Que también 

fieles. Te agradezco que recordaras 
al Papa pasado. Te agradezco que 
hables mi idioma, y que te guste 
el fútbol. Te agradezco que hoy, 
me hayas puesto a rezar un Padre-
nuestro y un Ave María. Porque así 
de sencillo, hoy me has abierto los 
ojos.

Francisco, a partir de hoy, yo 
trabajaré contigo.

Aporte pAz Fernández
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Entre el Lunes 6 y el Viernes 12 
de Abril se realizo la 105 Asamblea 
Plenaria de la Conferencia Episco-
pal de Chile en la Casa de retiros 
de Punta de Tralca. Asistieron 30 
Obispos, pues Monseñor Arteaga 
por problemas de salud estaba au-
sente. Con la presencia del Nuncio 
Apostólico, Monseñor Ivo Scapolo, 
se dio inicio a esta Asamblea.

 En la misa de inicio, Monseñor 
Scapolo señaló en su homilía que 
para Dios nada es imposible, al re-
cordar la Anunciación del Señor. En 

priMEra asaMBlEa 
plEnaria dE oBispos 

En El pontiFicado 
dEl papa Francisco

ese momento, Monseñor Scapolo 
explico, que el ángel invito a Maria 
a confiar en DIOS, y su respuesta 
fue la docilidad: “Es una voluntad 
intensa y sublime de cumplir su 
voluntad”. Así, la palabra de Dios 
nos recuerda que todos debemos 
tener una actitud de colaboración 
en el plan de salvación, una actitud 
de aceptar lo inesperado y también 
de una humilde reflexión. Agregó, 
“Debemos dejarnos guiar por la 
inspiración del Espíritu Santo, de 
las personas y de las circunstancias 
que nos rodean”, recalcó Monse-
ñor Scapolo, y “esta asamblea ple-
naria es un tiempo de gracia para 
discernir cual es el plan de Dios”. 

En esta asamblea el tema prin-

Eliana agneses

PENTECOSTÉS • N° 24610
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cipal fue la Pastoral Sacerdotal que 
se ha venido trabajando en los últi-
mos años en la Comisión Nacional 
del Clero. En esta oportunidad los 
pastores reflexionaron sobre la vida 
de la Iglesia, la renuncia de Bene-
dicto XVI al ministerio Petrino y la 
elección del Papa Francisco.

Por ser este un año marcado 
por elecciones presidenciales y par-
lamentarias también nuestros obis-
po tocan este tema de actualidad 
nacional y finalmente examinaron 
el proceso preparatorio de la Se-
gunda Asamblea Eclesial Nacional 
que congregará en Santiago en el 
mes de junio a delegados de todas 
las diócesis, así como de Institucio-
nes Católicas y que es una forma 
para ayudar a los pastores a discer-
nir los lineamientos de la Iglesia en 
los próximos años.

Mensaje de los obispos de 
chile en su 105ª asamblea 
plenaria 

Estimados hermanos y herma-
nas,
1. Durante esta semana con el 

gozo pascual, los obispos de la 
Iglesia en Chile nos hemos re-
unido en un ambiente de ora-
ción, comunión y fraternidad 
para, con una mirada de pas-
tores, ver la vida de la Iglesia y 
de nuestra sociedad.

2. La presente reunión la realiza-
mos cuando recién ha iniciado 
su servicio en la Iglesia como 

obispo de Roma y sucesor de 
Pedro el Papa Francisco. To-
dos experimentamos como un 
gran regalo de Dios la presen-
cia cercana, cariñosa y la pala-
bra amable del Papa que hace 
palpable a Jesús, Buen Pastor. 
Nos alegramos por esa acti-
tud de fe y simpatía con que 
el Santo Padre ha sido acogi-
do por todos. Oremos siempre 
con gran cariño por el Papa y 
su misión.

 Esperamos con ilusión la visita 
que Él pueda realizar a nues-
tra Patria para que nos confir-
me en la fe y nos anime en la 
comunión, la equidad y la paz 
social.

3. A los jóvenes de nuestras co-
munidades que en Julio se re-
unirán con el Papa Francisco, 
en Brasil, les animamos a pre-
pararse espiritualmente para 
acoger las enseñanzas del Su-
cesor de Pedro.

4. Durante esta Asamblea nos 
hemos reunido con presbíteros 
venidos de gran parte del país 
y con ellos expresamos nuestra 
gratitud a todos los sacerdotes 
por su abnegado servicio al 
pueblo, compartiendo su vida, 
sus necesidades y esperanzas.

 Como obispos deseamos ca-
minar con ellos fraternalmente 
en la tarea evangelizadora, es-
pecialmente en este tiempo de 
misión. Queremos como dis-

cípulos de Cristo, alcanzar la 
conversión personal y pastoral 
de todos.

5. Como chilenos, nos preocupa 
el hoy y el mañana de nuestra 
Patria. Invitamos a todos los 
creyentes a orar por la paz y 
la justicia, el entendimiento y 
la colaboración entre los pue-
blos, así como por las futuras 
autoridades que el país elegi-
rá, también por aquellos temas 
que en la hora actual de Chile 
preocupan a todos y especial-
mente, a nosotros como pas-
tores: el salario mínimo, los 
conflictos laborales y la educa-
ción. Temas como la familia y 
el respeto por la vida.

6. Siguiendo el deseo que nos ha 
expresado el Santo Padre en 
el saludo que nos ha enviado, 
procuremos ser: “magnánimos 
y bondadosos, comprensivos 
y serviciales. Tratando a cada 
hombre como un hermano al 
que hay que ayudar, consolar y 
edificar con el propio testimo-
nio de vida”.

7. A la Virgen del Carmen, enco-
mendamos nuestras comuni-
dades y nuestra Patria entera, 
con afecto,

Los obispos de LA ConFerenCiA 
episCopAL de ChiLe

puntA de trALCA, 
12 de AbriL de 2013

“debemos dejarnos guiar por la 
inspiración del Espíritu santo, de las 
personas y de las circunstancias que 
nos rodean”
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los regalos del concilio 
Vaticano ii

Nuestro amado Beato Juan Pa-
blo II, agradeciendo los dones del 
Vaticano II, nos invitaba a una nue-
va espiritualidad. Creo que ese es 
el desafío para el momento presen-
te: renovar y reanimar en nuestras 
comunidades la vida en el Espíritu 
Santo, de modo que fundamen-
te como una roca sólida la Nueva 
Evangelización.

la mística cristiana 
quiere ser para todo el 
pueblo de dios

El bautismo nos regaló el lla-
mado universal a la santidad, por 
el Espíritu que hizo su morada en 
nuestros corazones como el lugar 
propicio para movernos a amar a 
Dios y a nuestros hermanos como 
a nosotros mismos. Así reconoce-
mos al Espíritu como el Maestro de 
la vida interior y de la evangeliza-
ción, que nos ayuda a descubrir y a 
seguir el itinerario espiritual de la fe 
personal y eclesial (Evangelii Nun-
tiandi). De allí ha de brotar la vida 
mística que cada cristiano debiera 
cultivar en su interioridad para des-
plegar socialmente un testimonio 
elocuente de su fe, como luz en 
medio del mundo.

Sin embargo, es bueno consta-
tarlo, la mística aún no llega a la 
consideración de todo el Pueblo 
de Dios. Aún está replegada como 
ciencia para iniciados y no entra 
de lleno a nuestras parroquias, es-
cuelas, movimientos apostólicos, 
como tampoco entra del todo a la 
planificación de la pastoral orgáni-
ca de nuestras diócesis. 

La invitación consiste, enton-
ces, en preguntarnos acerca de la 
persona divina del Espíritu Santo y 
de su misión en la Iglesia. Es por 
un lado, un llamado a la primacía 
de la gracia por el don de la fe y, 

El Espíritu santo, 
pedagogo y 
animador de 
la transmisión 
de la fe
de la iglesia

aporte de Jaime oviedo

El obispo auxiliar de santiago, 
Mons. pedro ossandón, hizo su intervención 
en la Xiii asamblea General ordinaria del 
sínodo de los obispos, que se realizó desde 
el 7 al 28 de octubre en roma.
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de la Sagrada Escritura y en 
sintonía con las enseñanzas de 
la Iglesia.

4. Integrar las tareas de orar, vi-
vir, servir, celebrar, y anunciar 
a Cristo como un camino inte-
gral de la fe. Se descubre así 
el orden armonioso del recorri-
do de Dios en el hombre y del 
hombre en Dios (Redemptor 
Hominis). 

5. No se trata de espiritualizar ni 
tampoco de caer en el intimis-
mo alienante de una falsa y 
dañina fe. No. Se trata de ha-
cer la obra de Dios: “que creáis 
en el que él ha enviado” dice 
Jesús (Jn. 6, 29).

6. Privilegiar el encuentro con 
Cristo, desde la espiritualidad 
trinitaria de comunión, en el 
discernimiento en el Espíritu 
(Documento de Aparecida), y 
en el servicio evangelizador y 
solidario. Se trata de renovar 
así la Pastoral Orgánica.

7. Ser orantes y contemplativos 
nos da la libertad de Espíri-
tu que nos lleva a superar los 
moralismos y los fundamen-
talismos doctrinales que tanto 
daño nos han hecho. Mística 
que nos enseña a integrar la 
fe y la vida, la fe y la razón, y, 
sobre todo, la fe y el amor. 

al soplo del Espíritu
En definitiva, la transmisión de 

la fe dependerá en el futuro de la 
calidad de la Vida en el Espíritu de 
todos nosotros, del discernimiento 
que hagamos de sus llamadas y de 
la docilidad para dejarnos llevar por 
Él. El Espíritu siempre producirá en 
nosotros una mayor identificación 
con Jesucristo, contagiándonos 
con su pasión por el Reino y por 
servirlo y anunciarlo, con palabras 
y obras, a los más pobres y sufrien-
tes de este mundo, y a quienes, 
incluso sin saberlo, claman por la 
presencia de Dios en sus vidas.

por otro, al discernimiento creyen-
te y eclesial de la voluntad divina 
en cada hora del cristiano y de 
toda la Iglesia al servicio del Reino 
de Dios.

El Espíritu Santo “prepara la 
Iglesia para el encuentro con su Se-
ñor, recuerda y manifiesta a Cristo 
a la fe de la asamblea; hace presen-
te y actualiza el misterio de Cristo 
por su poder transformador; fi-
nalmente, el Espíritu de comunión 
une la Iglesia a la vida y a la misión 
de Cristo” (Catecismo de la Iglesia 
Católica).

la animación de la Vida 
en el Espíritu

Así como el Sínodo sobre la 
Palabra de Dios nos ofreció la no-
vedad de la Animación Bíblica de 
la Pastoral, hoy podemos pregun-
tarnos si cabe la propuesta de una 
Animación pastoral de la Vida en 
el Espíritu, tanto a nivel personal 
como comunitario.

¿Cómo podemos proponer esta 
animación de la vida en el Espíritu?
1. Comprender la Iglesia Particu-

lar como una Iglesia sinodal. 
Se trata de organizar la misión 
evangelizadora de la Iglesia 
diocesana desde el discerni-
miento en el Espíritu y con un 
real protagonismo pastoral de 
todos los fieles.

2. Cultivar la vida interior del 
sujeto creyente, en cada vo-
cación específica, como un 
itinerario espiritual que une 
los procesos de crecimiento 
místico personal con la organi-
zación pastoral al servicio de la 
evangelización. 

3. Discernir permanentemente 
los signos de los tiempos, se-
gún el Espíritu Santo al servicio 
del Reino de Dios. Se trata de 
incorporar a nuestro accionar 
pastoral una disciplina que nos 
enseñe a dialogar en la verdad 
y la caridad con la cultura des-
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relación entre los 
documentos de aparecida, 
las acentuaciones 
pastorales, nuestro papa 
Francisco y la renovación 
carismática

Me encantó y agradezco a mi 
Iglesia de Santiago la entrega y 
divulgación del documento “Acen-
tuaciones Pastorales 2013” reali-
zado en el Encuentro de Agentes 
Pastorales del 16 de Marzo recién 
pasado. 

Como un antiguo carismático, 
me llenó de gozo ver reflejadas en 
sus páginas, diversas prácticas de 
vida cristiana que desde hace ya 
más de cuarenta años el Espíritu 
Santo ha venido mostrando y fo-
mentando en nuestros grupos de 
oración y retiros, como orientacio-
nes necesarias para estos tiempos. 
Por este motivo la Renovación Ca-
rismática Católica tiene una espe-
cial obligación de continuar reno-
vándose más ella misma y trabajar 
y apoyar a las otras comunidades 
y movimientos para lograr plena-

las acentuaciones pastorales 2013 
del arzobispado de santiago 
y la renovación carismática católica

Francisco negroni E.

mente, dentro de sus propias espi-
ritualidades, los objetivos plantea-
dos por Aparecida y por nuestro 
Arzobispo.

También es una señal de Dios 
el que nuestro nuevo Papa Francis-
co haya sido uno de los principa-
les redactores del documento de 
Aparecida y que en sus palabras 
y acciones esté dando ejemplo de 
lo que el mismo documento pro-
clama en cuanto a renovación y 
fortalecimiento de nuestra fe, a la 
humildad, a la acción misionera y a 
la preferencia por los pobres.

objetivos y Medios de 
renovación de nuestra Fe 
y de la Evangelización

En el documento “Acentuacio-
nes Pastorales 2013” el objetivo 
general es sintetizado de la si-
guiente forma:

“Renovar y Testimoniar nues-
tra fe como Discípulos Misioneros 
de Jesucristo al Servicio de la Vida 
para Todos”.

El documento insiste que el 
fundamento es el Encuentro Per-

sonal con Jesucristo a través de los 
medios eclesiales o de Santifica-
ción, los que en resumen son los 
siguientes:
• Lectura, meditación y amor 

por la Palabra de Dios.
• Los sacramentos, en especial 

la Eucaristía como fuente de 
vida.

• La Práctica Comunitaria y los 
testimonios de vida que se dan 
en las pequeñas comunidades 
de vida.

• El Servicio al prójimo, en parti-
cular a través de la evangeliza-
ción.

• La oración personal y comuni-
taria.

Debemos recordar siempre que 
el objetivo final es ser discípulos de 
Jesucristo para el desarrollo de una 
nueva y fuerte acción misionera.

Por otra parte el documento 
nos pide “ponernos en real actitud 
de servicio con los más pobres y 
marginados”, es decir, que todas 
nuestras actividades deben consi-
derar preferentemente el servicio e 
integración de los más pobres.
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colaboración y aporte de la 
renovación carismática en 
las orientaciones pastorales
• Medios de Santificación y de 

conversión profunda.
Recuerdo que, el Padre Car-

los Aldunate siempre insistía en 
que todos estos medios de Santi-
ficación deben utilizarse en forma 
equilibrada. No es provechoso el 
servicio sin oración ni vida sacra-
mental; tampoco lo es sólo la vida 

Una reflexión personal

En particular el documento 
pide “fortalecer los lugares de en-
cuentro con Jesucristo, ofreciendo 
los medios para tener experiencias 
de fe profundas e intensas con la 
finalidad de animar la vida en el 
Espíritu de nuestras comunidades 
eclesiales” (Aparecida 236 a y c). 
En este sentido la Renovación Ca-
rismática ha estado ofreciendo su 
propia experiencia a Parroquias, 
colegios y a los diversos movimien-

sacramental sin vida comunitaria 
y de servicio, etc. Esto es algo que 
siempre debemos revisar y evaluar 
en nosotros mismos y aplicar las 
correcciones necesarias. Estos son 
temas que han sido desarrollados 
en la Renovación Carismática y en 
los que ésta tiene experiencia.

• Encuentro Personal con Jesu-
cristo

Debo destacar que un gran 
número y tal vez la gran mayo-
ría de los Carismáticos y muchos 
fieles cristianos, hemos tenido un 
encuentro personal con Jesucristo 
gracias a la práctica de la oración 
personal y comunitaria en los gru-
pos de oración, cursos, retiros, 
seminarios, y en particular gracias 
a los Seminarios de Vida en el Es-
píritu, que han sido especialmen-
te bendecidos en este aspecto. Lo 
más importante es que han sido 
encuentros con Jesús Vivo que 
han cambiado fundamentalmente 
nuestras vidas, tal como muchos 
testimonios así lo han confirma-
do.

tos de Iglesia a través de los Semi-
narios de Vida en el Espíritu.

Esta oferta debe reforzarse, 
pero también es necesario que es-
tos seminarios sean buscados y en-
tregados como un aporte para las 
parroquias y para las espiritualida-
des específicas de cada movimien-
to y comunidad.

• Opción Preferencial por los Po-
bres

En relación al objetivo de op-
ción preferencial por los pobres, 
la Renovación Carismática tiene un 
importante camino recorrido en 
cuanto a integrar en las mismas co-
munidades a fieles de distintos es-
tratos sociales y culturales, gracias 
a la acogida, respeto, amor mutuo 
y espíritu de sencillez y pobreza, 
como hermanos e hijos del mismo 
Padre Dios. También he sido testi-
go de la dignificación de los más 
pobres y de su progreso espiritual 
y humano, gracias a su encuentro 
personal con Jesús, y al apoyo mu-
tuo que los hermanos se prestan 
entre si. En una ocasión un santo 
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cura de mi parroquia fue a hacer 
la misa en un encuentro carismá-
tico de Santiago, quedando sor-
prendido me preguntó después: 
¿de dónde consiguieron a tanto 
pobres? La completa integración 
de los pobres a las comunidades 
y movimientos es algo en lo que 
la Iglesia aún debe avanzar mu-
cho.

También debemos reco-
nocer que muchos pobres 
sienten un rechazo o temor 
a compartir con otros cris-
tianos aparentemente más 
acomodados. Si valoramos 
los bienes materiales y los 
ostentamos, es lógico 
que quien tenga menos 

se siente incómodo. Debemos 
evitar esto con una conversión pro-
funda a Dios, y evitar todo signo de 
discriminación, ya sea por nuestro 
consumismo o por un trato des-
igual y también por nuestra forma 
de actuar e incluso hablar.

• Nueva Acción Social y Misio-
nera

Las Acentuaciones Pastorales, 
observando la realidad de nuestra 
Iglesia, indican en su introducción 
que “se hace necesario pasar de 
una Pastoral de mera Conservación 
a una Pastoral decididamente Mi-
sionera”. Todo esto de acuerdo al 
mandato que Jesús nos dio antes 
de volver al Padre. “Vayan por todo 
el mundo y proclamen la buena 
noticia a toda criatura” (Mc 10, 
15).

Los cristianos a través de la 
práctica de los medios de santifi-
cación y de una nueva conversión 
radical gracias a su encuentro per-
sonal con Jesús, se constituyen, 
no por sus méritos sino que por la 
acción del Espíritu Santo, en discí-
pulos de Jesús y entusiastas misio-
neros de la Palabra. De esta forma, 
apoyándose en su propio testimo-
nio de conversión y de encuentro 
con Jesús Vivo, llenos de amor, paz 
y alegría, nos convertiremos en mi-
sioneros de Jesucristo.

El Señor Jesús nos acompañará 
capacitándonos, (hablarán nuevas 
lenguas), protegiéndonos, (aunque 
beban veneno no les hará daño), 
y otorgándonos señales, (sanarán 
enfermos), señales que nos acom-
pañarán en nuestra acción misio-
nera (Mc. 10,16-20).

El mandato de Jesús (Mc. 
16,15), nos envía “por todo el 
mundo”, por lo cual no debe res-
tringirse la acción misionera sólo 
dentro de nuestras comunidades 
y movimientos, sino que debe salir 
en busca de aquellos alejados de la 
Iglesia y a todos los que no cono-
cen a Jesús como Señor de sus vi-
das. Esto implica entre otras cosas, 
la evangelización casa por casa. 
Años atrás nuestro amado padre 
Juan Falter organizó y desarrolló 
un maravilloso seminario y práctica 
de evangelización casa por casa, el 
que deberíamos rescatar y ofrecer 
a las comunidades que comiencen 
a ejercer esta evangelización.

resumen
• Las Acentuaciones Pastora-

les 2013 son un maravilloso 
regalo que continúa con las 
orientaciones de Aparecida y 
se prolonga en el ejemplo de 
nuestro nuevo Papa Francisco. 
Ella nos confirma la importan-
cia del Encuentro personal con 
Jesús, en lo que la Renovación 
Carismática puede colaborar, 
en particular con los semina-
rios de Vida en el Espíritu.

• La opción por los pobres se da 
naturalmente luego de un en-
cuentro profundo con Dios, en 
particular a través de una inte-
gración de amor y de vida de 
los hijos de Dios entre si.

• El servicio debe ser preferen-
temente ofrecido a través de 
una nueva misión dirigida a los 
cristianos y a los no cristianos 
para llevarlos a un encuentro 
personal con Jesús. Esta nueva 
acción misionera es algo en lo 
que todos los católicos esta-
mos en deuda con el Señor.
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El 10 de octubre de 1974, cuan-
do en Roma se celebraba el Sínodo 

de los obispos, el Papa 
Pablo VI se refirió a la 
Renovación Carismáti-
ca. En esos días había 
aparecido el libro del 
Cardenal Suenens, 
titulado “Un Nuevo 
Pentecostés”. El Papa 
lo mencionó explíci-
tamente, y completó 
el texto que llevaba 
escrito, con una ex-
tensa improvisación 
que fue grabada y 

difundida por la Radio Va-
ticana. Entre otras cosas, el 
Papa afirmaba lo siguiente:

‘El Espíritu Santo cuan-
do viene’ otorga dones. 
Conocemos ya los siete do-
nes del Espíritu Santo. Pero 
da también otros dones que 
ahora se llaman (bueno aho-
ra y siempre) se llaman caris-
mas.

¿Qué quiere decir carisma? 
Quiere decir don, quiere decir una 
gracia. Son gracias particulares 
dadas a uno para otros, para que 
haga el bien. Uno recibe el carisma 
de la sabiduría para que llegue a 

por Emiliano tardiff, M.s.c.

nEcEsidad 
dE carisMas En 
la coMUnidad

ser maestro; y recibe el don de los 
milagros para que pueda realizar 
actos que, a través de la maravilla 
y la admiración, llamen a la fe, etc.

Quisiera Dios, que el Señor au-
mentase todavía hoy una lluvia de 
carismas para hacer fecunda, her-
mosa y maravillosa a la Iglesia, y 
capaz de imponerse incluso a la 
atención y al estupor del mundo 
profano, del mundo laicizante”. 
(Paulo VI, Catequesis de 1974).

¿QUÉ Es Un carisMa?
Un carisma es un don espiritual 

que nos da el Espíritu Santo para la 
edificación de la comunidad cristia-
na. (1 Cor. 12,4-11).

Un carisma se recibe de manera 
independiente de los méritos del 
individuo, y no es necesario para 
su salvación. (1 Cor. 12,11).

Un carisma no es una señal de 
santidad, o de mayor unión con 
Dios. (1 Cor. ). No puede uno ni 
atraerlo ni retenerlo sin la conce-
sión del Espíritu. (1 Cor. 14,28-32).

Uno puede acoger un caris-
ma como don gratuito del Espíri-
tu Santo para la edificación de la 
comunidad, y puede también sus-
traerse a las obligaciones que im-
pone un carisma si no lo pone al 
servicio de la comunidad.

En muchos pasajes de sus car-
tas, San Pablo habla de los carismas 
como de unos “dones ministeria-
les”, los asocia a algún ministerio, 
y así los carismas equipan por así 
decirlo las comunidades cristianas 
para que puedan crecer colectiva-
mente en Cristo.

los carisMas En la 
iGlEsia

En el Nuevo Testamento, la Igle-
sia aparece como algo vivo. San 
Pedro afirma que los cristianos son 
“piedras vivas” juntamente cons-
truidas para “la edificación de un 
templo espiritual” que es Cristo re-
sucitado y glorioso (I Pe. 2,5).

San Pablo a su vez habla de la 
comunidad cristiana como de un 
solo cuerpo místico cuya cabeza es 
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Cristo resucitado. Cada cristiano, 
por su parte, es llamado a contri-
buir al crecimiento de este Cuerpo 
y está investido, para este fin, de 
gracias especiales.

En la Carta a los Romanos, San 
Pablo hace observar: “Pues, así 
como nuestro cuerpo en su uni-
dad, posee muchos miembros, y 
no desempeñan todos los miem-
bros la misma función, así tam-
bién nosotros, siendo muchos, no 
formamos más que un solo cuer-
po en Cristo, siendo cada uno por 
su parte los unos miembros de los 
otros. Pero teniendo dones diferen-
tes, según la gracia que nos ha sido 
dada”. (Rom. 12,4-6).

Estos dones son tan diversos 
como las funciones de las que Cris-
to ha revestido a sus miembros 
para la edificación de la Iglesia. 
Así lo expresa también San Pablo: 
“Ahora bien, vosotros sois el cuer-
po de Cristo, y sus miembros cada 
uno por su parte. Así los puso Dios 
en la Iglesia primeramente como 
apóstoles; en segundo lugar como 
profetas; en tercer lugar como 
maestros; luego el poder de los mi-
lagros; luego, el don de curación, 
de asistencia, de gobierno, diversi-
dad de lenguas ¿Acaso todos son 
apóstoles? ¿O todos son profetas? 
¿Todos maestros? ¿Todos con po-
der de milagros? ¿Todos con caris-
ma de curaciones? ¿Hablan todos 
en lengua? ¿Interpretan todos?” 
(I Cor. 12,27-30).

Los talentos y cualidades de los 
que tanto se enorgullecen los hom-
bres, son todos en realidad dones 
de Dios. San Pablo nos lo recuerda:

“Hay diversidad de carismas, 
pero el Espíritu es el mismo; diversi-
dad de ministerios, pero el Señor es 
el mismo; diversidad de operacio-
nes, pero es el mismo Dios que obra 
todo en todos”. (1 Cor. 12,4-6).

Por su parte, San Pedro afirma: 
“Que cada cual ponga al servicio 
de los demás la gracia que ha reci-
bido, como buenos administrado-
res de las diversas gracias de Dios. 
Si alguno habla, sean palabras de 
Dios, si alguno presta un servicio, 
hágalo en virtud del poder recibi-
do de Dios, para qué Dios sea glo-
rificado en todo por Jesucristo, a 
quien corresponden la gloria, y el 
poder por los siglos de los siglos. 
Amén”. (1 Pe. 4,10-11).

Cada bautizado es colmado de 
esos dones para el bien de todos. 
San Pablo lo grababa en el corazón 
de los cristianos: “A cada cual se le 
otorga la manifestación del Espíritu 
para provecho común”. (I Cor. 12 
a) y b), es decir: “para la edificación 
de la asamblea”. (1 Cor. 14,12).

“Buscad la caridad; pero aspi-
rad también a los dones espiritua-
les, sobre todo a la profecía. El que 
profetiza habla a los hombres para 
su edificación, exhortación, y con-
solación”. (1 Cor. 14,3-5).

San Pablo, en su epístola a los 
Romanos, exhorta también a poner 
los dones espirituales al servicio de 
la comunidad: “Pero, teniendo do-
nes diferentes, según la gracia que 
nos ha sido dada, si es el don de 
profecía ejerzámoslo en la medida 
de nuestra fe; si es el ministerio, 
en el ministerio; la enseñanza, en-
señando; la exhortación, ex-

hortando. El que da, con sencillez; 
el que preside, con solicitud; el que 
ejerce la misericordia, con joviali-
dad”. (Rom. 12,6-8).

La apertura que notamos ac-
tualmente a los carismas en la 
Iglesia es una característica de la 
evolución post-conciliar, y muchos 
advierten en ella el signo más pro-
metedor de la renovación de toda 
la Iglesia. Como lo afirmaba el do-
cumento conciliar Lumen Gentium, 
Cap. 2, N° 12 “Estos carismas, tan-
to los extraordinarios como los más 
comunes y difundidos, deben ser 
recibidos con GRATITUD y CON-
SUELO, porque son muy útiles y 
adecuados a las necesidades de la 
Iglesia”.

De hecho, la Iglesia es carismá-
tica desde la base: cada cristiano 
particular recibe su don espiritual 
para el servicio y la edificación de la 
comunidad. (1 Cor. 12:11; y 7-7).

La renovación de los carismas 
no puede ser la especialidad de 
solo unos pequeños grupos en la 
Iglesia, algo así como un “hobby”, 
sino que es tarea y deber de todo 
cristiano. Así afirma el documento 
conciliar sobre el “Apostolado de 
los seglares”, Cap. 1, N° 3, 4°. Pá-
rrafo: “Es la recepción de estos ca-
rismas, incluso de los más sencillos, 
la que confiere a cada creyente el 
DERECHO y el DEBER de ejercitarlos 
para bien de la humanidad y edifi-
cación de la Iglesia”.

no HaY coMUnidad 
sin carisMas

Todos los carismas 
están ordenados hacia 
el crecimiento de la 
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Iglesia, hacia la manifestación del 
Reino.

Los carismas manifiestan el po-
der de Dios, autentifican el mensa-
je, invitan a la conversión. Acom-
pañan a los apóstoles, a los que 
anuncian el Evangelio. “Por mano 
de los apóstoles se realizaban mu-
chas señales y prodigios en el pue-
blo...” (Hechos 5,12).

Estos signos vienen a confirmar 
que el Evangelio “es una fuerza de 
Dios para la salvación de todo el 
que cree” (Rom. 1,16).

Estos signos confirman que el 
Reino ya está en medio de noso-
tros.

HaY MUcHos carisMas
Hay muchos carismas en la Igle-

sia. Tan solo en sus epístolas, San 
Pablo menciona un total de vein-
te dones especialmente recibidos 
para el bien de la comunidad. Po-
demos subdividirlos en tres cate-
gorías según el género de utilidad 
que procuran:
1. Dones referentes a la instruc-

ción de los fieles:
 El carisma de apóstol, de pro-

feta, de doctor, de evangelista 
y de exhortador, la palabra de 
sabiduría, la palabra de cien-
cia, el discernimiento de es-
píritus, el don de lenguas, el 
don de interpretar las lenguas. 
(Rom. 12,6-8; Efe. 4,11).

2. Dones relacionados con el ali-
vio de los fíeles:

 El carisma de limosna, de 
la hospitalidad, el don de 
asistencia, el de la fe, las 

gracias de curaciones, el poder 
de milagros.

3. Dones relacionados con el go-
bierno de la comunidad:

 El carisma de pastor, el de 
aquél que preside, los dones 
de ministerio (diakonía), los 
dones de gobierno. (Rom. 12, 
6-8).

los carisMas dan 
crEdiBilidad al EVanGElio

Los carismas dan credibilidad al 
evangelio. Son signos que acom-
pañan a los que creen para darles 
poder en su trabajo evangélico. Se 
cumple la promesa del Señor como 
lo leemos en Marcos 16,17 “Estas 
son las señales que acompañarán 
a los que crean...” y en Marcos 
16,20: ‘’Ellos salieron a predicar 
por todas partes, colaborando el 
Señor con ellos y confirmando 
la Palabra con las señales que la 
acompañaban”.

Se puede enseñar la religión, 
instruir en las doctrinas y memori-
zar el catecismo sin que los caris-
mas del Espíritu estén obrando sus 
maravillas. Pero evangelizar es otra 
cosa. Evangelizar es PRESENTAR A 
JESUCRISTO, HIJO DE DIOS.

El Espíritu Santo es el alma de 
la Iglesia y el agente principal en 
la evangelización. Cuántos católi-
cos están esperando este tipo de 
evangelización acompañada de 
carismas que expresan: “Vayan y 
cuéntenle a Juan lo que han visto y 
oído: los ciegos ven, los cojos an-

dan, los leprosos 

son purificados, los sordos oyen, 
los muertos resucitan, se anuncia 
la Buena Nueva a los pobres”. (Lc. 
7,22).

la iGlEsia En MoViMiEnto
Cuando el Cardenal Landázuri 

inauguró el sexto encuentro católi-
co carismático latinoamericano, en 
Lima, Perú, el 8 de mayo de 1979, 
él dijo una verdad muy importante 
que facilita entender el Nuevo Pen-
tecostés que vive la Iglesia. El dijo: 
“La Renovación Carismática no es 
un movimiento dentro de la Iglesia; 
es la Iglesia en movimiento”.

La Iglesia en movimiento es 
lengua y profecía, liberación y sa-
nación, discernimiento y sabiduría. 
Sobre todo el nuevo soplo del Espí-
ritu en la Iglesia es el amor pastoral 
que como fuego se está manifes-
tando y comunicando con prefe-
rencia a los pobres. Muchos cató-
licos sienten por primera vez en su 
vida el calor del amor fraternal que 
hace que la Iglesia de Cristo sea 
“COMUNIÓN Y PARTICIPACIÓN”.

El Concilio Vaticano II se pre-
ocupó especialmente de los caris-
mas dentro del pueblo de Dios. Fue 
el Cardenal L.J. Suenens de Bélgica, 
quien dio el impulso en su discurso 
del 22 de octubre de 1963 sobre la 
dimensión carismática de la Iglesia. 

Apenas dos años después del 
Concilio surgió la Renovación Ca-
rismática en la Iglesia Católica, y se 
extendió como fuego de Pentecos-
tés por el mundo entero. 

¡Oh Espíritu Santo! Renueva en 
estos días tus maravillas como en 
un nuevo Pentecostés (Juan XXIII).
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El cardenal Suenens, figura 
trascendente en la historia de la 
Renovación Carismática mundial y 
uno de los principales artífices de 
su inserción en la vida eclesial, afir-
maba hace muchos años:

“Es una misma cosa recibir el 
Espíritu y dar testimonio de Jesús... 
la Renovación no se nos ha conce-
dido para que nos convirtamos en 
un club de carismáticos; ha sido 
dada para la evangelización del 
mundo”.

(una mirada 
sobre nuestro 

grupos de oración 
hoy día)

rev. nuevo pentecostés
nacho ruiz

al menos a los que más amamos. 
¿Quién no recuerda esa profunda 
experiencia de Dios que nos ha-
cía sentirnos tan identificados con 
aquél de la parábola que encontra-
ba un gran tesoro en el campo y 
lo vendía todo para comprar ese 
campo? Sin embargo, constata-
mos cómo muchos grupos han 
abandonado ese impulso y esa 
vida abundante e ilusionante que 
sólo el Espíritu Santo puede pro-
mover, para acabar convirtiéndo-

el Poder del Espíritu. Porque todo lo 
que es tocado por la Gracia se per-
cibe más como sobreabundancia, 
es decir, como algo que rebasa de 
nosotros, como esa agua que se 
derrama cuando supera el borde. 
Así es la verdadera transmisión de 
la Gracia: hacernos pequeños vasos 
que reciben todo lo que Dios quiere 
regalarnos hasta que somos colma-
dos y comenzamos a irradiar verda-
deras delicias divinas.

No es nuestro poder y nuestra 
fuerza. No son nuestros empeños 
y desvelos. Allí donde hay un cora-
zón dócil y sencillo, profundamen-
te convencido de la grandeza de 
Dios y de que para Él nada hay im-
posible, hay un precioso canal que 
encauza perfectamente el torrente 
impetuoso de la Gracia.

A lo mejor, en este “hacernos 
mayores”; hemos abandonado 
ese espíritu de niño que de todo 
se sorprende y todo le sabe a nue-
vo, pero ya sabemos que Dios nos 
quiere niños. Para conseguir enten-
der esto, me fijo en los niños muy 
pequeños que son capaces de ver 
la misma película y ¡se asombran y 
emocionan con secuencias que ya 
han visto cientos de veces! Solo la 
vida de Dios puede conseguir ese 
mismo efecto en personas ya ma-
yores, si acogemos esa vida con la 
ingenua curiosidad del niño.

El grupo, guiado por el Espíri-
tu, está llamado a crecer, madurar 
y dar fruto abundante. Es preciso 
renovarse continuamente para no 
caer en la rutina. Y para que esta 
renovación no se quede en un 
mero palabreo, es preciso profun-
dizar en el amor, la unidad, el com-
promiso y la entrega desinteresada 
por el otro. No es casual que los 
grupos donde más fuerte se palpa 
la presencia de Dios, sean aquellos 
que no son una simple reunión de 
hermanos sino una verdadera co-
munidad donde todos se acogen, 
se aceptan, se aman, se perdonan 
y se ayudan a caminar. Allí donde 
hay verdadera comunión con el 
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El GrUpo dE oración
coMo núclEo EVanGElizador

En el ámbito del grupo caris-
mático, la restauración de una re-
lación íntima y personal con Jesús 
y la experiencia vivida de la Fuer-
za del Espíritu, han logrado que 
sus miembros reciban un fuerte 
impulso que lleva a proclamar el 
Evangelio, anima la fe de otros y 
la estimula para que se desarrolle y 
crezca. Recibir el Espíritu mueve a 
la conversión y a contagiar la vida 
nueva que se nos ha regalado.

Ciertamente, es difícil haber 
experimentado fuertemente en 
nuestro interior la bondad y mise-
ricordia de Dios y no arder en de-
seos de compartirlo y transmitirlo, 

se en lo más parecido a un “club 
de carismáticos”;complaciente y 
acomodado. Es muy propio de los 
“clubs” esas evocaciones nostál-
gicas del tipo: ¿recuerdas aque-
llas experiencias?..~ ¿os acordáis 
cuando éramos más jóvenes? Es 
lógico preguntarse qué ha pasado 
por el camino o qué hemos deja-
do, pero es más difícil encontrar las 
respuestas adecuadas.

Quizá muchos de nuestros “pla-
nes evangelizadores” han fracasado 
porque, con la mejor de las inten-
ciones, responden más a impulsos y 
voluntades humanas que a algo ver-
daderamente movido y ungido por 
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hermano, donde se hacen reali-
dad las palabras de Jesús: “Cuanto 
hacéis a unos de estos hermanos 
míos más pequeños, a mí me lo 
hacéis”, el Espíritu desciende po-
deroso para ofrecer la vida nueva 
y abundante.

Dios tiene designios muy con-
cretos para cada grupo. Hay que 
velar y cuidar para que se cumpla 
esta vocación que es la voluntad 
de Dios. Cada grupo se ha creado 
para recibir su Amor en plenitud y 
está llamado para cooperar en la 
obra de Salvación que Jesús inició. 
Él no parará hasta que todos sus 
hijos alcancen la plenitud y se pos-
tren ante Él reconociéndole como 
su Dios y Creador. No se nos conce-
den dones y carismas para que pre-
sumamos orgullosos que somos 
de la Renovación, sino para hacer 
palpable y veraz la presencia de 
Dios en nuestras vidas. Tendemos 
a pensar en cosas muy extraordi-
narias o audaces cuando, muchas 
veces, lo que Dios nos pide es que 
seamos signos de unidad o de per-
severancia en Él, o que animemos y 
enriquezcamos la vida espiritual de 
la parroquia, o que acojamos a los 
que son rechazados, o que demos 
alimento espiritual al que está se-
diento de El.

Es parte de la visión profética 
de los servidores discernir la visión 
(el objetivo) y la misión (la forma 
de alcanzarlo) que Dios tiene para 
cada grupo. La ausencia de estas 
conduce a una falta de ilusiones o 
retos que deviene, generalmente, 
en rutina y desmotivación. No por 
casualidad, el ambiente que se sue-
le respirar en los grupos estáticos 
es de inmovilismo e insatisfacción.

En este discernimiento, los ser-
vidores deben escrutar los impul-
sos del Espíritu y calibrar, de forma 
realista, las posibilidades huma-
nas y espirituales del grupo pues, 
cuando algo es verdaderamente de 
Dios, se presenta de forma armóni-
ca, equilibrada y natural. Si se dan 
estos elementos, el grupo se sen-

tirá muy motivado para realizar la 
misión. Una desmotivación gene-
ralizada, es un síntoma que debe 
hacer reflexionar a los servidores. 
Los elementos más importantes 
para el discernimiento son:
• Los tiempos. Todos los proce-

sos requieren madurez y tiem-
po. Medir estos parámetros 
requiere escucha y oración. 
Acelerar las cosas sin más pue-

ños detalles. Cuando algo es 
de Dios, los signos ayudan a 
confirmar o desmentir el cami-
no emprendido y las decisiones 
que se van tomando. No se 
pueden analizar aisladamente 
(para evitar los virajes brus-
cos) sino siempre dentro de un 
todo.

• Las posibilidades. Al reflexionar 
sobre los carismas que Dios re-
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de provocar conflictos y ruptu-
ras. No puede ser que los servi-
dores vean algo y el grupo, de 
alguna manera, no participe de 
esa inquietud. Será, entonces, 
una visión a largo plazo que 
habrá que trabajar en el grupo 
hasta que se desarrolle un cier-
to consenso. Toda misión tiene 
que ser percibida por el grupo 
como un momento de Gracia.

• Los signos. Es la observación y 
el análisis de lo que va pasan-
do, especialmente los peque-

gala al grupo, suele haber una 
gran armonía entre estos caris-
mas y el objeto de la misión.

• La estabilidad del grupo. Una 
misión que es de Dios, une y 
no desune. Su desarrollo debe 
preservar la armonía y el equili-
brio del grupo. No puede ir en 
detrimento de sus momentos 
espirituales ni de todo aquello 
que ayuda a construirlo y enri-
quecerlo.
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No conozco matrimonios santos que sean famosos. ¿Acaso no existe 
la santidad en las parejas? O bien, ¿la santidad de la pareja es algo oculto 
a los ojos de muchos?

Sin pretender contestar a estas preguntas, quisiera compartir cómo 
veo lo que Dios nos pide a los matrimonios de hoy; por dónde pasan 
nuestros caminos de Santidad.

Nuestro ambiente nos presiona día y noche a luchar por la felicidad, 
y nos hace creer que ésta se encuentra en tener cosas, en ser alguien 
importante, en el saber, en la actividad constante. Cada pareja tiene 
unos pequeños ídolos ante los cuales nos rendimos y dedicamos todo 

nuestro tiempo, nuestro esfuerzo 
y entusiasmo: ellos son el dinero, 
el trabajo, el descanso, la entreten-
ción. ¡Cómo luchamos por ser tra-
bajadores con prestigio, por tener 
nuestra casa, por dar la mejor edu-
cación a nuestros hijos, por rega-
larlos y hacerles la vida fácil! Que-
remos que nuestra pareja y nuestra 
familia sean reconocidas a los ojos 
de los hombres y que su vida sea 
grata, y para eso pasamos largas 
horas de trabajo y aflicción. Pero, 

estas inquietudes ¿qué tienen que ver con el Evangelio y la Santidad?
Santos son aquellos que saben amar, son hombres y mujeres que 

aman en forma profunda y desinteresada. Comprometidamente. Santa 
es la pareja en la que uno pone su corazón en el otro, que se entrega, que 
se regala; no cosas ni bienes, sino a sí mismo.

Por eso, a medida que pasa el tiempo, nos vamos convenciendo que 
los caminos de Dios, para nosotros los casados, van pasando por sendas 
humildes como son el escuchar y el confiar.

El matrimonio, 
un camino de 

santidad
pelagia ortúzar de Vergara
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Escuchar a mi pareja, no sólo con los oídos, sino con la mente y el 
corazón. Escuchar más allá de las palabras, saber descubrir lo que quiere 
decirnos y no sabe o no puede; escuchar la suave voz de Dios que habla a 
través de mi pareja, para estimularme, para consolarme, para desafiarme 
a crecer y mostrarme por dónde debo caminar.

Escuchar supone olvidarse de sí mismo, de mis planes y proyectos, 
para estar abierto y como una hoja en blanco ir recibiendo a mi pareja. 
Supone no juzgar, no criticar, sino saber recibir, comprender y llegar a 
sentir lo que el otro está sintiendo. Es la manera de llegar a ser “dos en 
una sola carne”.

Difícil tarea, ya que supone morir para resucitar, oír lo que él dice y no 
lo que yo quiero oír; renunciar a la fantasía y nacer a la realidad.

Nuestro llamado exige vivir confiados porque la confianza es condi-
ción necesaria para llegar a ser uno.

Confiar en mi pareja es un llamado a la audacia en el amor. Es creer, 
una y otra vez, con un corazón de niño, en la grandeza de mi cónyuge y 
en su capacidad de comprender; es creer que si comparto todo lo que soy 
y me pasa, él va a ir descubriendo y gozando de lo bueno, lo verdadero y 
lo bello que hay en mí. Es creer en que me va a recibir y a querer tal como 
soy. Confiar; abrir los ojos y, mirando mí realidad, regalársela a mi pareja, 
porque sabemos que Dios nos hizo hermosos; que somos hechos a su 
imagen y semejanza, para consuelo y regalo de los nuestros.

Confiar es la decisión que tomamos cada vez que nos mostramos 
vulnerables y nos ponemos en manos de nuestra pareja, confiando en su 
bondad y belleza, y en que él será capaz de acogernos, de cuidarnos, de 
darnos vida.

Confiar es pasar sobre nuestros temores; temores de nuestra fealdad 
e imperfección, temores de que el otro sólo sea capaz de aceptarnos y 
querernos bellos en nuestros buenos momentos, olvidando nuestro com-
promiso de amarnos en salud y enfermedad, en lo grande y en lo chico 
que hay en nosotros; olvidando que la santidad, que es nuestro camino, 
pasa por lo pequeño y lo imperfecto, por lo profundo de nuestro ser.

Confiar es creer firmemente en mi belleza y en la belleza de mi pareja, 
en que lo más lindo que tengo es mi verdad, pobre y humilde, pero hecha 
por Dios.

El Evangelio es una larga lista de hombres confiados que supieron 
exponer sus vidas sin temor a la mirada de otros y del otro, porque creye-
ron que serían salvados plenamente. Esta es la vocación a la que hemos 
sido llamados; hombres y mujeres que nos hemos comprometido de por 
vida a escuchar y a confiar para así poder alcanzarnos en el amor. Ese es 
nuestro camino de santidad, ser amantes para cumplir con la tarea que 
Dios nos encomendó: ser reflejos de su Amor.

Es una tarea muy difícil para el hombre, pero si posible para Dios. Re-
conociendo nuestra debilidad quiso regalarnos un sacramento para que 
toda nuestra vida y nuestro amor entre en el ámbito divino y podamos 
ser uno en Dios y uno en la vida.
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Es cierto que Dios nos creó a su 
imagen, para compartir con noso-
tros, en familia como verdaderos 
hijos, su felicidad infinita que ya 
tenía en el seno de la Familia Trini-
taria: Padre, Hijo y Espíritu Santo. 
Pero la criatura humana, al ver-
se tan sublime, se ensoberbeció 
y quiso seguir por sí misma inde-
pendiente de Dios. La serpiente le 
tentó: “Seréis como dioses” y al 
desobedecerle entró el pecado.

Pero el Padre sigue amándo-
nos y, como nos dice el Evangelista 
san Juan 3,16: “Tanto amó Dios al 
mundo, que le dio a su Hijo Úni-
co, para que todo el que crea en El 
no perezca, sino que tenga la vida 
eterna. Dios no nos envió a su hijo 
para condenar al mundo sino para 
salvarlo”. 

salvarnos ¿de qué?
No pensemos ahora en náufra-

gos, mineros sepultados, enferme-
dad terminal o pérdida del trabajo. 
Sino algo todavía más radical. Sal-
varnos del pecado y de la muerte. 
Pecado, concebido no como una 
mera transgresión legal o debili-

ción para ambos casos diferentes, 
nos traiciona.

 Es cierto que la resurrección es 
un misterio para nosotros y toda 
afirmación sobre “el más allá” so-
brepasa nuestras palabras e incluso 
nuestra comprensión, ya que está 
fuera de nuestro marco referen-
cial, espacio y tiempo. Por tanto 
es todavía más difícil que preten-
der explicar los colores a un ciego 
de nacimiento o qué es un acorde 
musical a un sordo de nacimiento, 
incapaz de saber qué es un ruido. 
Pero podemos avanzar ciertas no-
ciones que nos iluminen en nuestro 
vivir. 

Entonces, Jesucristo no volvió 
a la misma vida anterior, sino que, 
según S. Lucas “entró en su gloria” 
(Lc 24,26: ¿No era necesario que 
Cristo padeciera para entrar en su 
gloria?), e inició algo nuevo. San 
Pablo lo expresa con una denomi-
nación paradójica: es un cuerpo 
- espiritual. Dos ideas que se con-
traponen:

Es cuerpo: no renuncia a su hu-
manidad, sigue siendo el mismo, 
el de siempre, uno de nosotros, el 

¡rEsUcitados con cristo!p. José antonio sierra (capuchino)

dad de la naturaleza humana, sino 
como negación del AMOR, es decir 
de DIOS, porque Dios es amor y, 
desobedeciéndole, dejo de amarle, 
digo no al Amor. Sin amor no tiene 
sentido la vida. Todo se ve distin-
to, la vida comienza a caer en el 
vacío… comienza el sinsentido de 
la existencia, depresiones, amar-
gura… infidelidad, divorcio… La 
muerte en vida. Siempre al acecho 
en esta naturaleza viciada y trastor-
nada por el pecado. 

Entonces Jesús vino a devolver-
nos la vida, el sentido de la existen-
cia, el amor, a devolvernos a Dios. 
“Jesús es el Hijo de Dios, que, sin 
dejar de ser Dios se hace hombre 
(uno más entre nosotros) para que 
el hombre llegue a ser verdadero 
Hijo de Dios”, partícipe de la Vida 
Divina.  

Algún tiempo consideré la Re-
surrección de Jesús como la simple 
vuelta a la vida, la reanimación de 
un cadáver, algo meramente perso-
nal, algo así como la resurrección 
de Lázaro o del hijo de la viuda de 
Naim. ¡Nada más equivocado! El 
uso de la misma palabra resurrec-
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Jesús de Nazaret. Se le puede ver, 
palpar, come con ellos…

Es espíritu: destruyó los límites 
de espacio y tiempo. Atraviesa los 
muros. Cuerpo “glorificado” tras-
pasado por la divinidad, presencia 
ilimitada, nos asume a todos, está 
en todos y en todo: y en nosotros 
y con nosotros forma el Cristo to-
tal, haciéndonos miembros suyos, 
siendo El la cabeza.

Jesús, al encarnarse, no fue uno 
más, sino que asumió nuestra na-
turaleza, se hizo Cabeza de la hu-
manidad y murió y resucitó llevan-
do consigo a toda la humanidad.

Y al entrar así en el reino de la 
muerte, la aniquiló con su Resu-
rrección y todos resucitamos con 
El. Es mediante el Bautismo, que 
con El iniciamos, por la fe, nuestra 
Vida Nueva hasta poder decir con 
San Pablo (Gal 2,20) “no soy yo el 
que vive, sino que Cristo vive en 
mí”…. Todo de un modo progresi-
vo, hasta que culmine en su pleni-
tud en la gloriosa resurrección con 
Cristo al final de los tiempos.

A la luz de esta Verdad central 
de nuestra fe: “estar resucitados 

¡rEsUcitados con cristo!

con Cristo”, ser cristiano significa 
hacernos uno con Cristo resucita-
do, comenzar a vivir la vida nueva 
que El nos regala al salvarnos, por-
que La Salvación ya ha comenzado. 
Recibir el Espíritu, ser miembro vivo 
de Cristo, pertenecer al Reino es es-
tar capacitados para vivir, morir y 
resucitar con El, ya desde ahora. 
No es un mero premio futuro por 
las “cositas buenas” que he podido 
hacer aquí; ni el infierno castigo a 
las malas. La fe cristiana es la viven-
cia del AMOR, y en el amor todo es 
gratuito: “todo es gracia”. 

Eso de premio y castigo resulta 
una concepción un tanto infantil 
de la fe, que empobrece la gran-
deza de la Salvación que comienza 
ya desde este mundo, incorporán-
dome a la Pascua de Jesús, que 
ha resucitado en la carne, en la 
humanidad. Ha resucitado a esta 
naturaleza humana a la que yo 
pertenezco. Ha comenzado ya mi 
“divinización” (limitada, claro está), 
que culminará en la eternidad. Y la 
condenación es justamente lo con-
trario, la pérdida definitiva de esta, 
diríamos, “deificación” (siempre 

limitada) para la que hemos sido 
creados y que ya la tenemos en 
Cristo resucitado; pero que no po-
demos vivir sino por fe y aceptán-
dola libre y agradecidamente.

Cielo, por lo tanto, es el nombre 
que damos a la salvación, e infier-
no a la no salvación, que no sola-
mente es posible, sino ciertamente 
es nuestro gran riesgo tan trágico 
y terrible que ha justificado toda 
clase de descripciones truculentas 
y terroríficas, y también peligrosas, 
que han pululado en nuestras en-
señanzas populares. 

En todo caso, toda descripción 
debe estar concorde con las ver-
dades centrales de nuestra fe que 
son núcleo del dogma cristiano: 
Dios nos crea por amor, nos sigue 
amando siempre. Quiere la salva-
ción de todos. No niega a nadie la 
gracia. Cristo vino a salvar a todos. 
Dio su vida por todos. Su sangre 
tiene un poder infinito. Esta es la 
SALVACION que Jesús nos trajo, y 
que sólo podremos recibirla si la 
aceptamos y la vivimos. Es decir, 
nos la regaló y ya es nuestra, pero 
nos falta la posesión efectiva. 
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Estaba meditando en cómo dar 
charlas o enseñanzas en la Renova-
ción Carismática, en que tratamos 
de exponer un tema, de modo de 
lograr una buena llegada a nues-
tros oyentes. Sabemos que lo más 
importante es la oración antes de 
dar cualquier charla, pero además 
está lo que el Señor ha dispuesto 
que sea nuestro aporte. Por expe-
riencia sabemos que hay charlas 
y conferencias que dejan tanto y 
otras no. ¿Qué es lo que diferen-
cia unas de otras? Entonces el Se-
ñor me hizo fijarme en los árboles, 
lo que me aclaró muchísimo este 
asunto. Me dijo “Mira los árboles. 
Unos crecen rectos a gran altura, 
pero otros tienen muchas ramas y 
son bajos”.

Por ese tiempo me encontraba 
en una casa de retiro meditando 

EnsEñanzas

Gastón pourrat

sobre el tema cuando vi un árbol 
que me llamó la atención porque 
tenía un tronco muy alto y ramas 
cortas; se destacaba por ser mucho 
más alto que los otros árboles de 
ese lugar. Me quedé pensando, así 
son algunas charlas: el tronco es el 
tema central de la charla y las ra-
mas son los complementos, esto 
es anécdotas, asuntos relaciona-
dos, pero que no son propiamente 
parte del tema central, acotaciones 
humorísticas para hacer sonreír a 
la asamblea, etc. La altura que al-
canza el árbol representa el grado 
de comprensión del tema por los 
oyentes; en ningún caso depen-
de de la duración de la charla. En 
efecto, hay charlas breves a las que 
les correspondería un árbol alto y 
charlas largas a las que correspon-
dería más bien un árbol bajito. 
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Los complementos son elemen-
tos que amenizan la exposición del 
tema, pero también a veces dis-
traen y confunden. Podría pensarse 
en una charla que exponga orde-
nadamente algún tema, sin recurrir 
a complementos de ninguna espe-
cie. Podría ser una exposición muy 
lógica, muy clara, pero probable-
mente resulte aburrida. Sería com-
parable a un árbol con un tronco 
muy alto, pero sin ramas; puro 
tronco. Parecido al primer árbol de 
la figura anterior. 

He escuchado charlas en que 
el charlista usa referencias breves y 
bien conectadas con el tema cen-
tral. Cosas como “A propósito, el 
otro día me ocurrió que …”; “Me 
vino a ver una persona a contarme 
su problema …”. Pero sin extender-
se en el relato de lo que le ocurrió, 
o en el problema de esa persona, 
para siempre volver pronto al tema 
central. Esas charlas son como un 
árbol alto con ramas cortas, bien 
conectadas al tronco. Como el se-
gundo árbol que se muestra en la 
figura. La gracia de esas charlas es 
que esos complementos amenizan 
la exposición sin alejar la atención 
del oyente del tema principal.

No es el caso de otras charlas 
en que el charlista suele extenderse 
demasiado en temas complemen-
tarios, testimonios largos, relatos 
anecdóticos o humorísticos, de 
modo que para el oyente estos 
complementos constituyen ele-
mentos que le distraen del tema 
principal y le resulta más difícil se-
guir la idea central. Estas charlas 
las podemos comparar con árboles 
de ramas largas, pero que alcanzan 
menor altura que los anteriores, 
como el tercer árbol de la figura. 
Mientras más ramificados, más ba-
jos son.

Aún hay otro tipo de charlas 
que se inician con un tema cen-
tral (tronco) y luego se ramifican 
en una serie de temas accesorios, 
haciendo que el tema principal se 
confunda. El tronco se pierde. A 

veces hay dos, tres o más temas 
en paralelo, como el cuarto árbol 
de la siguiente figura, que tiene un 
tronco corto que se bifurca hacia 
arriba.

Con todo, más allá del tipo de 
árbol que representa nuestra char-
la, es de suma importancia, es im-
prescindible, la oración previa. In-
cluso es más importante aún que 
repasar el tema, y si esa oración es 
en comunidad, mucho mejor. 

¿A qué compararemos una 
charla sin previa oración?

A un árbol como cualquiera de 
los anteriores, alto o bajo, con un 
tronco bien definido hasta arriba o 
un tronco corto, muy ramificado o 
poco ramificado, pero mustio o del 
todo seco. La oración es como el 
agua que riega el árbol. Sin ella le 
falta vida a nuestra exposición. 

En conclusión, es conveniente 
que, al exponer un tema en una 
charla, procuremos ser como el se-
gundo de los árboles mostrados en 
la figura de arriba y que lo regue-
mos abundantemente con el agua 
pura de la oración.
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alabar a dios
thorvalo christensen

por lo que él hizo y hace:
Examina, mira, contempla las maravillosas 

obras de Dios y, encantado, haz el elogio bien 
merecido. Alábalo por toda la creación: el sol, 
la luna, el mar, los vientos, los árboles, los ali-
mentos, la atmósfera, la gasolina, los metales, 

los remedios. Es bien fácil alabar a Dios por 
las maravillosas obras de sus manos sabias y 

todopoderosas. 

por lo que Él te ha hecho y hace: 
Mírate a ti mismo. Mira qué maravilla eres, 

y cuántas maravillas te ha hecho Dios. Alábalo. 
Puedes alabar a Dios por el don de la vida, por 
tu cuerpo, tu salud, tus ojos, tu corazón, y tu 
corriente sanguínea, etc. Puedes alabarlo por 
tus padres, hermanos, hijos, marido o esposa, 
amigos. Puedes alabarlo por tus capacidades 
intelectuales, emocionales y físicas. En fin, por 

todo cuanto eres y posees. 

por lo que es:
Contemplando la persona de Dios, sus 

cualidades y sus atributos, admirado, haces su 
elogio. Percibes que es Dios. Alábalo por ser 

Dios, es Padre, salvador, santificador, único, po-
deroso, bueno, sabio, misericordioso, paciente, 

fiel, omnipresente, amante, amable, santo, 
bello, artista, providente, etc.

¿dónde está 
tu Biblia?

digna theoduloz

Te lo pregunto porque descubrí con asom-
bro, que el Señor todo lo cambia, y que leer su 
palabra es sanación, gozo, paz.

A diario, al enfrentar momentos difíciles, nos 
quedamos detenidos ahí en la queja, en la oscu-
ridad. Muchas veces lo invocamos: “Señor, ayú-
dame!” ¿Qué puedo hacer?” Olvidamos que Él 
tiene la respuesta precisa y nos está esperando. 
Quiere que dejemos de lado todas esas carreras 
inútiles para descansar muy cerca de su corazón; 
distinguir esa voz suya que con tanto amor nos 
muestra otros caminos de luz y consuelo. En 
Mateo 14-24 nos habla del miedo: “La barca se 
hallaba en medio del mar, zarandeada por las 
olas, pues el viento era contrario.” La respuesta 
divina es clara, emocionante:

“¡Ánimo! que soy Yo; no teman.” Él está 
aquí, ahora, borrando ese problema, esa angus-
tia. Todo es paz y alegría nueva.

¿Dónde está tu Biblia? Tu vida va a cambiar 
cuando sientas de verdad, que ese amor suyo no 
tiene límites. El Espíritu Santo está vivo en esas 
páginas. Ahí encontrarás todas las respuestas. 
Es la guía por excelencia para nuestro viaje por 
esta tierra. El sol nunca se esconde, siempre bri-
lla ahí, en cada párrafo.

No esperes. ¡Aprende a usarla ahora! ¿Estás 
triste? ¿Alegre? ¿Tienes un problema? No olvi-
des que lo primero es orar. Alaba y bendice al 
Señor. Pide al Espíritu Santo, la luz, la sabiduría 
y el silencio interior para comprender su Pala-
bra. Elige sólo unas pocas líneas. Descansa en su 
Presencia. Vuelve a leer. Si no entiendes lo que 
te dice, busca otro texto, o un Salmo. “El Buen 
Pastor”,(23) te hará sentir su ternura y cercanía. 
Luego, sigue alabando.

Los primeros días pueden ser difíciles porque 
lo olvidas. Aún no se instala en ti la luz de su 
Espíritu. Pero sigue, “Contra viento y marea”. 
Pídele a la Virgen Santísima que te lo recuerde.

Esa Biblia que ahora llevas cerca de tu co-
razón, te llenará de una fuerza interior que es 
distinta, porque no es de este mundo.
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peligros del dinero: 
1) Puede hacerte mentir o no 

decir la verdad completa para que 
obtengas un par de billetes. 2) Pue-
de hacer que te pongas soberbio 
creyendo que eres superior a los 
demás o simplemente que se te su-
ben los humos a la cabeza porque 
tienes plata. 3) Puede hacerte tre-
mendamente desagradable con el 
resto porque tienes plata. 4) Puede 
hacerte despreciar a las personas 
que no tienen la situación econó-
mica que tú tienes. 5) Puede hacer-
te que te valgas por la plata que 
tienes y por los bienes que tienes 
en la vida y no por lo que realmen-
te eres. 6) Puede hacerte ser una 
persona injusta con tus empleados 
no pagándoles el sueldo o pagán-
doles menos de lo acordado. 7) Si 
eres socio con otra persona, puede 
hacer que no seas justo con tu so-
cio robándole el dinero que le co-
rresponde. 8) Puede hacerte sentir 
tan bien con las cosas que has ad-
quirido con el dinero, que olvidas a 
gente con hambre y los que andan 
desnudos y, por ende, no compar-
tes lo que tienes con ellos. 9) Pue-
des hacerte poner tu felicidad, paz 
y seguridad en tus riquezas y no en 
Dios quien te da todo; incluso tus 
riquezas, haciendo que tengas tus 

peter Gutiérrez Mc Manus

peligros 
del dinero

riquezas como un ídolo. Agradecer 
a Dios por todo lo que te ha dado 
y, por ende, no le das la gloria a Él.

peligros de la falta de plata: 
1) Puede hacerte esclavo de un 

trabajo en que realmente no eres 
feliz, ejerciéndolo no porque lo ha-
ces por amor, sino porque hay que 
tener plata. 2) La falta de plata te 
puede amargar mucho la vida y 
puede romper el matrimonio. 3) 
Puede hacerte tener envidia de las 
personas que tienen más que tú. 4) 
Hay casos en que una persona eli-
ge a su pareja por la plata y eso es 
muy peligroso para la persona que 
lo hace, porque tarde o temprano 
lo pagará caro. 5) La falta de plata 
te puede hacer robar. 6) Y lo peor 
de todo, especialmente para los 
que creen en Dios, es que la falta 
de plata te puede llevar a tener una 
relación económica con Dios y no 
una relación de amor con El. 

“Nadie puede servir a dos pa-
trones: necesariamente odiará a 
uno y amara al otro, o bien cuida-
rá al primero y despreciará al otro. 
Ustedes no pueden servir al mismo 
tiempo a Dios y al Dinero” (Mat 
6,24). Hay que pasar por una pu-
rificación del corazón dolorosa que 
te hace fijarte en lo importante. Los 

resultados de esta purificación son 
las siguientes: 1) La persona sabe 
que uno vale por lo que es y no por 
lo que tiene. Por eso no desprecia 
a nadie, ni se siente superior a na-
die, ni tiene envidia de nadie, no 
se le suben los humos a la cabeza. 
Además, Dios nos hace entender 
que todos somos sus hijos, por lo 
tanto, todos somos hermanos y 
debemos alegrarnos por el bien de 
nuestros hermanos y no es impo-
sible actuar así porque Dios lo da. 
2) Sabe que todo lo que tiene es 
porque Dios se la ha dado y por 
eso da gracias siempre a Dios por 
todo lo que tiene. 3) Si es evangéli-
co o católico da siempre el diezmo 
y el uno por ciento respectivamen-
te siendo justo con Dios. 4) Sabe 
que todo lo que ha alcanzado no 
dependía de sus fuerzas, ni esfuer-
zos, ni inteligencia sino del poder 
de Dios, dando la gloria a Dios. Eso 
sí que la persona hizo todo lo que 
estaba de parte de él hacer, pero 
sabe que los resultados dependían 
de Dios. 5) Ayuda a los pobres. 6) 
Si tiene familia, su pareja e hijos de 
uno son lo primero ante Dios, pues 
es responsable de ellos por sus de-
beres de estado.
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Cada martes y jueves, Santiago 
y Magdalena llegan puntualmen-
te a la una y media de la tarde al 
hospital Luis Calvo Mackenna. Ahí 
son más conocidos como Billi-Billi 
y Madeimoselle Sourie respecti-
vamente. Los niños los están es-
perando ansiosos, como siempre. 
Estos jóvenes, integrantes del 
grupo Payasos Célula Roja, vienen 
dispuestos a entregarles un poco 
de humor, fantasía, y un “trabajo 
profesional”, como ellos mismos 
califican a su tarea.

Pero hacer más seria la tarea de 
un payaso dentro de un hospital 
no es tarea fácil. Desde hace un 
par de años, en nuestro país, han 
nacido varias iniciativas que se han 
propuesto realizar de una manera 
más rigurosa esta conocida tarea, 
que se hizo popular a través del 
médico Patch Adams.

la importación desde 
el extranjero

Santiago, un ecuatoriano de 24 
años, y director del grupo Clown 
Célula Roja, relata que su motiva-
ción se inició luego de su experien-
cia en Ecuador, en donde creó una 
obra de Teatro Payasos en el año 
2003, la cual llevo a Hospitales pú-
blicos y tuvo mucho éxito. “Así es 
como se me ocurrió traer la idea y 
desarrollarla en Chile”, cuenta.

Algo similar vivió Amaya Solo-
guren, directora del grupo Sana-
clown de Valparaíso. “Yo me per-
feccioné con Wendy Ramos, que 
trabaja en una ONG llamada Bola-
roja, que ya tiene mucha experien-
cia en este trabajo”, relata. “No fue 
fácil venir y efectuarlo acá en Chile, 

por carolina castro

triciclo, Billi billi y la doctora ñuca 
están listos. tienen su delantales 
puestos, las narices rojas bien 
acomodadas y toda la energía 
necesaria. temuco, santiago y 
Valparaíso son las ciudades en que 
cada uno de estos payasos realiza su 
trabajo. a pesar de las distancias, y 
de no conocerse entre sí, estos tres 
jóvenes comparten un mismo fin en 
común: llevar alegría a los enfermos 
con payasos de hospital.

paYasos
dE Hospital
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en donde esta labor no es vista de 
forma seria”, explica.

Tampoco fue fácil comenzar 
para Manolo Burboa. Luego de 
trabajar como voluntario durante 
cuatro años en hospitales públicos 
de Murcia, España, decidió que 
esta experiencia “había que repli-
carla en Chile”. Fue así como nació 
la Agrupación de Payasos de Hos-
pital, que hoy trabaja en Temuco.

El perfeccionamiento
“No es cosa de venir e ir a visitar 

a niños. Uno tiene que tener una 
preparación detrás.

Para ser un Payaso de hospi-
tal no bastan las ganas. Todos 
los grupos se han sometido a un 
perfeccionamiento sobre técnicas 
básicas que deben manejar a la 
hora de encontrarse en un centro 
de salud.

Como explica Marcia Dragi-
cevic, enfermera y experta en ca-
pacitación en bioseguridad hos-
pitalaria, es fundamental que las 
personas que realizan este tipo 
de trabajo voluntario cuenten con 
una base mínima de conocimien-
tos. “La idea es que los chicos se 
manejen dentro de un hospital sin 
provocar riesgos a los niños, a las 
enfermeras o a los doctores, y tam-
bién, a ellos mismos”, expresa.

Las nociones elementales con 
las que se debe contar, según esta 
enfermera que ha trabajado junto 
al grupo Clown Célula Roja, tienen 
que ver con conceptos universales 
de salud, que le permiten a cual-
quier persona manejarse eficiente-
mente dentro de un recinto hospi-
talario.

“Básicamente las normas del 
establecimiento, normas básicas de 
higiene, de lavado de manos, de 
manejo de sangre y fluidos corpo-
rales. Además deben saber qué tipo 
de rutina realizar ante un niño en 
aislamiento respiratorio o que está 
recién operado”, relata Dragicevic.

la función debe continuar
Aparte de los conocimientos 

básicos, la mayoría de los grupos 
también recibe asesoramiento psi-
cológico, tanto para ver qué tipos 
de rutina se pueden ir realizando se-
gún los estados de ánimo del niño, 
como para tratar el tema del dolor y 
la muerte que tal vez deben afron-
tar en algún momento como gru-
po. “Hay que tener una vocación 
social, madurez para afrontar este 
mundo entre la vida y la muerte. 
Cada día que vamos cualquier cosa 
puede pasar”, explica Santiago.

la recepción
“Cuando recién llegamos al 

hospital, éramos como verdaderos 
intrusos. Los doctores nos miraban 
desde lejos, como con reticen-
cia. Hoy día es distinto: nos espe-
ran con la media sonrisa”, cuenta 
Amaya.

El trabajo del payaso no sólo 
afecta a los niños con los que se 
trabaja. El ambiente hospitalario 
también vive un cambio. Los paya-
sos hacen sonreír tanto al personal 
del lugar, como a las familias de los 
pequeños. “A una enfermera, que 
lleva ocho o doce horas de duro tra-
bajo, también la sacamos de su ruti-
na. Esto provoca que ella interactúe 
con nosotros, y lo más importante, 

que se aproxime al niño de una 
forma distinta a como lo hace ha-
bitualmente. Puede jugar con él, 
conversar con él”, explica Santiago, 
del grupo Clown Célula Roja.

Es así como pasa a ser un obje-
tivo el mejorar la relación del niño 
con el personal que lo atiende. Así 
lo explica Manolo: “El doctor pasa, 
ve las tablitas y se va. Nosotros bus-
camos enseñarles que miren a los 
ojos a los niños, a que pregunten 
sus nombres. Los médicos muchas 
veces no están preparados para el 
tema humano”.

Y los niños han sido los mejores 
evaluadores. Según Angélica Topp, 
enfermera jefe del área segunda 
infancia del hospital Carlos Van 
Buren, en donde trabaja el grupo 
Sanaclown, “la recepción ha sido 
fantástica, muy buena”. “Los niños 
se alegran cualquier cantidad, se 
divierten un montón. Es primera 
vez que viene un grupo así. Vienen 
regularmente, todas las semanas. 
Eso es muy importante para los 
niños. Se ríen ellos, las familias y 
todos”, explica.

Para Marcia Dragicevic, “A los 
niños tú les abres la expectativa 
de vida. Los haces ver las cosas de 
otra manera, de mostrar emocio-
nes. Hay muchas situaciones o en-
fermedades ante las cuales la gente 
se corre para el lado, las evita. Tú 
les das la opción a los niños de que 
muestren su malestar ante eso, y 
que vean que no todos miran para 
otro lado. Los niños saben que tie-
nen ese espacio, que van a poder 
jugar, usar la creatividad. Esperan 
ese momento”, explica Marcia.

pubLiCAdo por CLownCeLuLArojA
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He tratado de aplicar a mi manera las ver-
dades eternas a nuestra vida y a los problemas 
cotidianos.

Las opiniones que he formulado y las solucio-
nes a que he llegado no son definitivas; puedo 
cambiarlas más adelante.

No tengo nada nuevo que enseñar al mun-
do. La verdad y la no violencia son tan antiguas 
como las montañas. La verdad no puede sacri-
ficarse por razón alguna. Aquellos que creen en 
las verdades puede difundirlas solamente vivién-
dolas. La búsqueda de Dios es el principio de 
nuestra vida y podemos seguir buscando mu-
chos años. Para mí, Dios es verdad y amor. Dios 
sale al encuentro de quienes lo buscan.

Yo no trato de dar a otros mi religión, sino 
que vean a Dios a través de mí en el supuesto de 
que yo lo posea verdaderamente y lo exprese en 
mis actos cotidianos.

Soy un humilde buscador de la verdad, pero 
muy en serio. En esa búsqueda pongo la máxi-
ma confianza en mis compañeros para conocer 
mis errores. Reconozco francamente mis culpas 
y camino bajo la mirada de Dios, porque su pre-
sencia es para mí como los rayos del sol.

Sin duda el Cristo histórico fue verdadero. No 
se puede negar la autenticidad del testimonio de 
sus apóstoles que nos han transmitido su pala-
bra y sus acciones; pero la historia de Cristo es 
más veraz que la verdad histórica. Ella encarna la 
ley eterna del amor pleno sin idea de venganza.

Cristo está vivo. Cuando se establezca la paz 
verdadera ya no tendremos necesidad de mani-
festaciones; ella brillará en nuestra vida indivi-
dual y colectiva. Entonces sí que podremos decir 
que Cristo no nace solamente una vez al año. 
Será un acontecimiento constante que podrá ve-
rificarse en cada una de nuestras vidas.

Cristo es la fuente más grande de vida espiri-
tual que el hombre haya conocido jamás.

Cristo no pertenece solamente al cristianis-
mo, sino al mundo entero. 

Soy fiel solamente a la verdad.

M. Gandhi

Yo no tEnGo 
MEnsaJEs.
Mi MEnsaJE 
Es Mi propia Vida

amén
Creo en la plenitud, la armonía, la belleza. 

Creo en el amor que sostiene la creación entera.
Creo en lo que no veo porque siento su abra-

zo, conozco su poder y he experimentado gotas 
de su luz. Creo en Dios.

Creo en ese Ser que llamamos Dios y sé que 
en este preciso momento nos está creando a ti 
y a mí. 

Mi vivencia interior me dice que, porque es 
Amor, no puede dejar de amar todo lo que exis-
te. Que sostiene, ampara y espera tanto a los 
buenos como a los que llamamos malos.

Amo la armonía y descubro en todo interde-
pendencia y anhelo de unidad; por eso trabajo 
con todas mis fuerzas y posibilidades - también 
con mis debilidades, pobrezas e insuficiencias-, 
en preservar la ecología de un Reino que germi-
na, cuidando a mi alrededor las personas y las 
cosas.

Me siento viviendo en un estado de eter-
nidad, como arropada por el Señor Jesús, y sé 
que el Padre sólo me mira en su Hijo; y presien-
to que, de una manera misteriosa y oculta a mi 
comprensión, estoy en camino y a la vez sentada 
con Cristo a la derecha del Padre, y que nada 
puede sacarme de ahí.

Conozco la experiencia de Dios dentro de mí 
y postradamente adoro.

luz larraín



MARZO • ABRIL • AÑO 2013 33

pascUa dE 
ÁlVaro Barros

Un hombre santo, que acompañó el naci-
miento y primera etapa del caminar de la reno-
vación chilena. Hoy sin duda intercede por noso-
tros desde la comunión de los Santos

Para decir todos los dones humanos y espiri-
tuales de Álvaro no terminaría nunca, así es que 
voy a contar un hecho que lo muestra en unas 
de sus facetas, tal vez la más importante.

Hace años, tuvimos un encuentro en la co-
munidad “Dios con nosotros”, fuimos muchos 
grupos, cada uno con camisetas del mismo 
color. Hubo un concurso, debíamos cantar y 
representar una canción con otro ritmo. Nos 
tocó “Alicia va en el coche” con ritmo de Sam-
ba Argentina. Cantábamos y aparece Álvaro en 
un coche de guagua encogido para caber, con 
gorro de guagua con flecos y chupando un chu-
pete (con barba y todo como él era). Ganamos 
el concurso. 

Esto nos revela: era un niño como Jesús quie-
re que seamos para ir al reino de los cielo. Él ya 
está allá. Gracias Álvaro.

Blanca ossa

la pascUa dE JUan antonio 
ManzanarEs cÁrdEnas 

(“toño”)

Un día sábado 04 de Noviembre del 2012, en el 
aniversario de los 40 años de la Renovación Carismá-
tica, asistiendo a un masivo encuentro en el Caupoli-
cán, a los 63 años y siendo fiel a la voluntad de Dios, 
el Señor, vino a buscar a nuestro querido -“Toñito” 
para llevarlo junto a él, a su santo reino , para gozar 
de su presencia.

Durante su caminar de 20 años, en la Renovación 
Carismática; el conocer a Jesús y amarlo como él lo 
hizo determinó la transformación de su vida, deci-
diendo seguir y servir al Señor que guió y cambió su 
caminar, dando testimonio de su profunda fe y amor 
al Señor, siendo un buen padre y esposo.

El acogía con cariño en su hogar a todos a los que 
lo visitaban. Visitaba y llevaba la comunión a los en-
fermos, de igual forma evangelizaba a los hermanos 
que se encontraban privados de libertad en la cárcel 
de Puerto Montt, aún cuando su enfermedad y can-
sancio lo agobiaba, su amor y celo por las cosas del 
Señor eran superior a todo.

Damos gracias a Dios por haberlo tenido, por ha-
berlo conocido, por bendecirnos a través de Toñito, 
por su testimonio de fe, de vida y por lo que significo 
en la Renovación Carismática de Puerto Montt. 

Eugenia rivera Martínez
Grupo de oración 
“peregrinos de Emaus”
puerto Montt

t E s t i M o n i o s
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Muchas personas se preguntan qué es un grupo de 
oración, y que ocurre allí. Muchos se asombran por 
la fidelidad con que participan en estas comunidades 
sus amigos o familiares. 
Le he escrito a un amigo las vivencias de un día de 
oración cualquiera en el grupo de oración “Santa 
María”, de Los Ángeles:
“Hoy es lunes, el día en que participo en el grupo de 
oración.
Llego del trabajo cansado. Después de un breve 
descanso, tomo mi bolso, que contiene la Biblia y 
la última edición de la revista Pentecostés, y salgo 
raudo hacia la Parroquia Santa María. 
Entro al templo, a la misa de 19:30 horas. En medio 
de la asamblea, diviso varias caritas conocidas 
pertenecientes al grupo. Vivimos la Misa con 
devoción, y luego nos congregamos como Grupo 
de Oración en el lugar de siempre. Hay sonrisas, 
abrazos, ansias de expresar el amor. 
Reunidos en un círculo, una hermana coordina 
suavemente la oración: Hay un saludo de bienvenida, 
oraciones de protección, y comenzamos a cantar 
acompañándonos con guitarras y panderos.
Surgen unas tras otras las canciones de animación. 
Los hermanos y hermanas levantan las manos, 
aplauden y bailan al son de la música, que es el 
complemento perfecto de letras de hermosas 
canciones ungidas. Poco a poco todo se suaviza, 
y comienzan cantos al Espíritu Santo. La expresión 
del cuerpo en oración es expresión del movimiento 
interior de unión con el Señor. La presencia viva del 
Señor en este encuentro de oración va haciéndose 
manifiesta en las manos alzadas en alabanza, en 
los hermanos que se arrodillan en un gesto de 

Vivencias en el Grupo de oración carismático 
“santa María” de los Ángeles

adoración. Los rostros están llenos de gozo, y surge 
una explosión espontanea de alabanza, que poco 
a poco va suavizándose, hasta llegar a un suave y 
armonioso canto en el espíritu. Dos o tres hermanos 
caen en descanso en el espíritu, y son asistidos por 
los servidores de la intercesión. 
¡Silencio de adoración! 
Por aquí y por allá, surgen profecías, que son oradas 
y agradecidas como mensajes del Señor. Vienen 
entonces los testimonios de lo que el Señor ha hecho 
hoy en el Grupo de Oración. ¡Verdaderamente el 
Señor ha sido misericordioso, y se ha manifestado 
grandemente! 
Presentamos las oraciones de intercesión. Tres 
hermanos levantan la canastita que contiene las 
peticiones de oración. Levantamos las manos hacia 
ella, y oramos en lenguas.
Ya terminada la oración, los rostros de los hermanos 
resplandecen de gozo. Unos sonríen, otros dejan 
caer lágrimas por sus mejillas. Todos, de una u otra 
forma, han sido tocados por el Señor.
Se dan algunos avisos, y cantamos un canto a la 
Virgen María.
Nos abrazamos, y cada uno vuelve a su hogar lleno 
de Paz y de Gozo.
El próximo lunes volveremos a encontrarnos. 
El esquema de la oración será similar, pero no igual, 
pues cada lunes es diferente.
Pero se mantendrá la hermandad, y la Presencia del 
Señor…
¡Gracias, Señor, por este encuentro Contigo y con los 
hermanos y hermanas! “

carlos Moreno pezo
servidor
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Tengo 29 años y comparto mi experiencia con 
ustedes porque prometí hacerlo. Hasta Enero 
de este año estuve grave e internada en el 
hospital Clínico de la Universidad Católica. Yo 
soy de Antofagasta, pero debido a la gravedad 
de mi enfermedad me derivaron a Santiago. 
No sabían que tenía, de hecho siguen sin tener 
un diagnóstico certero. Pero en uno de esos 
tantos días de incertidumbre, de sufrimiento, 
de mucha pena, fui a orar con mi mamá a la 
capilla del hospital y me encontré con un grupo 
de católicas carismáticas. Yo soy creyente pero 
hasta ese día no había tenido la experiencia y la 
cercanía que tuve con el Señor gracias a ellas. 
Sin que yo dijera una palabra una de las señoras 
se me acercó, besó mi frente, me abrazó y me 
dijo “bendiciones hija, el Señor está contigo”... 
Sólo bastó eso y comencé a llorar desconsolada. 
Mi mamá les contó mi historia a esas tres 
señoras que sin ser familiares de nadie iban a 
orar por todos quienes estábamos internados. 
Me aconsejaron, me dijeron que orara, que 
pidiera sin miedo y sin dudas, que insistiera, 
que el Señor me amaba y si yo no dudaba, él 
tampoco dudaría en ayudarme. Esa noche mis 
oraciones fueron distintas, lloré mucho, conversé 
con él, hice todo como me dijeron. Para mi 
sorpresa al día siguiente me sentí excelente, al 
punto que me dieron de alta. Si bien aún no 
se sabe con certeza lo que tengo, los doctores 
consideraron que podían darme de alta y seguir 
examinándome con el tiempo. Fue lo que yo le 
pedí, yo le dije que ya no me importaba tanto 
saber lo que tenía pero sí que me sacara de la 
clínica, para estar mejor y que mi familia me 
viera mejor. Fue justo lo que el Señor hizo y 
al día siguiente ¡Hasta hoy me he sentido de 
maravillas. Le prometí a las señoras compartir mi 
experiencia y eso hago. Gracias señor!

loretto tapia

Jesús, mi amigo fiel
Quiero compartir lo que viví en mi primer retiro 
de jóvenes en Padre Hurtado.
Me sentía muy solo pues no tenía amigos y 
mis fines de semana eran muy rutinarios. Me 
costaba hacer amigos pues por mi nacimiento 
prematuro estoy en rehabilitación en la Teletón. 
Por este motivo yo estaba enojado con Dios y 
con mis padres porque me siento diferente a los 
demás, ya que mi enfermedad me limita y no 
me deja hacer lo que me gustaría: como salir, 
carretear, pololear…
Hasta que un día en forma sorprendente se 
presentó la oportunidad de ir a un retiro de 
jóvenes y solo, ya que mi primo y sus amigos no 
podían asistir; pero después descubrí que fue 
mejor ir sin ellos pues allá conocí a Cristo. En 
este retiro comprendí que él es mi único amigo 
siempre fiel.
Junto con este encuentro con Jesús, El me 
regaló otros amigos como Alejandro, mi 
compañero de pieza con el cual nos entendimos 
muy bien porque los dos éramos cristianos muy 
alejados.
Aunque yo ya había empezado a abrirme a 
Dios en el grupo de oración al cual asisto con 
mi mamá, me costaba mucho aceptar mi 
enfermedad.
Al conocer a Jesús sentí como si mi corazón 
fuera una puerta, y al final le abrí mi corazón al 
Señor.
Cuando terminó el retiro no tenía deseos de 
irme; había encontrado tantos amigos que me 
costaba separarme de ellos.
Ahora veo a Dios de otra manera. Gracias 
amigo fiel por borrarme, por cambiar ese mal 
sentimiento de mi corazón. Gracias Braulio 
por no mirar mi defecto, gracias Macarena 
por tu cariño y amistad, gracias Alejandra 
por consolarme cuando mis ojos se llenan de 
lágrimas, gracias Padre Mateo, Padre Harry, 
Padre Santiago por ayudarme en todo. 

Juan pablo Muñoz t.

Hola, 
mi nombre es 
loretto tapia ortíz
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LONDRES:
La joven inglesa Katyia Rowe rechazó en varias 
oportunidades el pedido de aborto por parte 
de los médicos para su bebé, Lucian Haydes, 
que iba a nacer con daños cerebrales que le 
impedirían hablar y caminar y al que le habían 
diagnosticado una corta vida. Cuando en un 
ultrasonido (ecografía) 3D lo vio reír y jugar dijo 
que “yo sabía que no podría terminar con su 
vida”.
“Si él podía sonreír, jugar y sentir entonces 
a pesar de sus daños cerebrales, él merecía 
disfrutar el tiempo de vida que tenga, no 
importa lo corta que sea, sólo porque su vida 
será corta y diferente, no significa que no 
merezca vivirla, relató la joven madre de 26 
años al Daily Mail. El niño falleció nueve horas 
después de haber nacido. Durante el tiempo 
que vivió recibió todo el amor y cuidados de 
su madre, sus tíos y abuelos. La joven recuerda 
que “fue sin duda el momento más feliz de 
mi vida. Lucian podría morir en cualquier 
momento en mi vientre pero nació para 
conocernos”.

Cuando Katyia y su pareja Shane Johnson, 
también de 26 años de edad, recibieron la 
noticia del embarazo estaban asustados pero 
emocionados.
Los planes se desvanecieron tras un chequeo 
médico realizado a las 20 semanas de 
embarazo. En esa oportunidad los doctores 
advierten a la pareja que el bebé presentaba 
daños cerebrales y les solicitaron someterse a 
un aborto a las 24 semanas. Katyia rechazó 
de plano el pedido y pidió se le hicieran otros 
exámenes para conocer al detalle la gravedad 
del problema.
Expertos del hospital pediátrico Birmingham 
confirmaron que el pequeño nunca hablaría 

decidí tener mi bebé
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ni podría caminar y necesitaría cuidados 
especiales siempre.
Katyia no se amilanó y siguió adelante con 
el embarazo, haciéndose los ultrasonidos en 
donde podía ver al niño sonreír, hacer burbujas, 
patear y mover sus brazos.
“Mientras esté dentro de mí su calidad de vida 
será maravillosa y no diferente a otros niños, es 
una alegría para mi verlo”.
“Investigué sobre todos los problemas que 
tendría para estar preparada en atenderlo, 
nunca tuve un momento de duda, solo tuve 
que mirar la ecografía y ver cómo disfrutaba 
en el vientre para saber que hacía lo correcto al 
darle una oportunidad”.
Katyia cuenta que “sin saber cuánto tiempo 
viviría (Lucian), con Shane estábamos 
decididos a disfrutarlo lo más que pudiéramos. 
Aprendimos que le gustaba la ducha y pateaba 
cuando derramaba agua en mi vientre”.
“Mientras crecía podía ver sus pequeños 
piececitos y manos. Él aún no nacía pero ya era 
nuestro hijo y cada momento era una señal que 
estábamos haciendo lo correcto. Le hablaba y 
le ponía música porque quería que experimente 
lo más que podía”.
Sobre el deseo de ser madre ella dice: “no me 
importaba en absoluto, era irónico porque 
nunca me consideré a mi misma maternal, pero 
ahora no quería otra cosa más que cuidar a mi 
hijo y darle la mejor calidad de vida posible. Era 
más que feliz al dedicar mi vida totalmente a su 
cuidado”.
Las últimas nueve semanas del embarazo, 
Katyia se sometió a dolorosos procedimientos 
para drenar el líquido amniótico que rodeaba 
al bebé. “Era una agonía –recordó– y sabía que 
algunas personas me cuestionarían si valía la 
pena tener que pasar por esos procedimientos 

por un niño con discapacidad que no viviría 
mucho”.
Lucian nació con parto inducido cuando la 
fuente se rompió el 23 de octubre de 2012, en 
el hospital Royal Shrewsbury. Inmediatamente 
tras su nacimiento fue llevado a la unidad de 
cuidados pediátricos especiales.
Una enfermera le dijo a Katyia que su niño 
“tenía poco tiempo de vida”, por lo que la 
joven madre salió de su cuarto hacia donde 
estaba el pequeño para poder sostenerlo en sus 
brazos. “Él me había dado el más grande honor 
de ser su mami durante los últimos nueve 
meses, pero dependía de él si estaba ya listo 
para irse”, señaló.
“Yo estaba en shock pero ya habíamos decidido 
que después del nacimiento dejaríamos que 
Lucian indique el camino”.
Consciente de que no podría llevarse aún a su 
bebé a casa como cualquier otra madre y sin 
saber con claridad “lo que el futuro depararía”, 
la joven recuerda cómo fue ese primer 
momento cuando vio a Lucian en la unidad de 
cuidados especiales.
“Mi hijo se veía totalmente perfecto, el amor y 
la alegría que sentí en el momento que ponían 
a Lucian en mis brazos valía la pena. Pensé que 
no quería ser madre, pero Lucian me enseñó 
que es el trabajo más maravilloso en el mundo 
y estaré siempre agradecida por eso”.
Katyia cuenta además que no se arrepiente 
de haber rechazado el aborto que le pidieron 
varias veces los médicos, ya que así “decidí 
dejar que (Lucian) disfrute su vida dentro 
de mí y fuera de mí. Como madre harías 
cualquier cosa por tu hijo y yo fui madre tan 
pronto estuve embarazada: mi trabajo había 
comenzado”.

aporte María isabel Bravo

decidí tener mi bebé
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Estaba enseñando a mis alumnos 
un juego en el que cada uno 
creaba sonidos de distinta 
manera…y al ir pasando entre 
los niños advertí que una niña 
producía una rara melopea que 
me llamó mucho la atención. 
Mientras la escuchaba advertí 
que esa melopea no era otra cosa 
que una oración muy profunda. 
Al terminar el juego me acerqué 
con curiosidad preguntándole 
“¿dónde aprendiste esa melodía 
que cantabas?” Ella sonrió y no 
dijo nada,
La encontré una mañana saltando 
la soga y volví a preguntarle 
quién le había enseñado esa 
canción. Ella me contestó “no 
es una canción…Es que yo 
oro en lenguas”. Su respuesta 
me confundió, ¿qué era eso? 
Respondió “Es que yo recibí la 
Promesa”. Al ver que su maestro 
no entendía nada me dijo: –“¿es 
usted cristiano?” “Claro. Dije –soy 
católico”. “Ahora entiendo; es que 
ustedes los católicos no leen La 
Biblia”… y siguió saltando.
Esta conversación despertó una 
tremenda curiosidad en mí. Yo 
había estudiado catequesis en 
mis cinco años de secundaria, fui 
monaguillo hasta la adolescencia y 
pensaba ¿Qué me puede enseñar 
esta niña que yo no sepa? ¿Qué 
era esto de la Promesa?
“Dime niña, tú que sabes tanto 
¿qué es la Promesa?” Ella 
respondió: “Usted que es mi 
maestro me pregunta a mí?” Yo 

hice silencio… Ella me miró a los 
ojos y me dijo “la Promesa de 
Hechos capítulo 1; la promesa 
que nos hizo el Señor que “Juan 
bautizó con agua pero ustedes 
serán bautizados en el Espíritu 
Santo dentro de pocos días”.
Comencé entonces a incentivar a 
mis amigos del grupo Misionero 
a investigar en el tema y así 
encontramos que en Hechos 
se habla mucho del carisma de 
lenguas. Nos dimos cuenta que 
la experiencia del bautismo en 
el Espíritu se manifestaba por el 
pedir su venida y empezamos a 
hacer pruebas, pero no pasaba 
nada. ¿Qué estábamos haciendo 
mal?
Aquella escuela número 9 fue 
una gran bendición para mi vida. 
Allí me encontré con una mujer 
que cambiaría mi manera de vivir 
el catolicismo. Ella nos invitaba 
siempre a una capilla donde se 
reunían para orar. Llegamos a la 
capilla de Fátima. Al entrar sentí 
algo especial en el aire. La gente 
se veía muy contenta y había un 
clima de fraternidad y expectativa.
Una noche había sido invitado a 
cenar a casa de un matrimonio 
de cursillistas que me comentaron 
sobre un artículo de un boletín 
perteneciente a la comunidad 
de Convivencia, se trataba el 
artículo del padre Alberto Ibáñez 
S J “¿Qué es el Bautismo en el 
Espíritu?”
Me lo devoré. Quería esa 
experiencia y le pedía a Dios que 

ponga fuego a mi fe católica; a 
Jesús que envíe sobre mí su Santo 
Espíritu.
Un día, cuando estaba en mi 
peor momento porque sentía 
que Dios me estaba dejando de 
lado, le pregunté a una hermana 
consagrada cómo hacía para 
abrirme al Espíritu “¡No puedo 
llegar a él!”. Ella me contestó 
“Entonces declárate incompetente 
y pídele que él sea el que irrumpa 
en tu vida.”
Comencé a hacer esta oración 
con toda sinceridad. Los jóvenes 
que me acompañaban estaban 
preocupados por mi desierto hasta 
que un día una joven que pedía 
por mí impuso sus manos sobre 
mi espalda. Sentí una descarga 
eléctrica y caí en descanso en 
el Espíritu... Sentía que un ser 
gigantesco pasaba sobre mí,,,y 
al avanzar me llenaba de amor. 
Me sentía como un globo lleno 
del amor de Dios. Desde ese 
día ya no existe duda en mí 
sobre la existencia de un mundo 
espiritual, un mundo de Dios y 
de sus ángeles, pero también 
de un mundo de oscuridad que 
nos quiere destruir. La Biblia 
se convirtió en una realidad 
actual, la oración en aire para 
mi alma, la eucaristía Cristo vivo 
en mi cuerpo… Ojalá tu que me 
escuchas termines diciendo “¡Ven 
Espíritu Santo! ¡.Llena mi vida, 
llena mi alma, llena mi ser!

Jorge tarifa
Ministerio de arte Yeshua
revista “resurrección” argentina

la promesa… ¿qué es eso?
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Los días 5, 6, y 7 de Abril se rea-
lizó el retiro anual de los equipos 
de servicio de todo el país de la Es-
cuela de Crecimiento, en Limache, 
diócesis de Valparaíso.

Retiro muy bendecido y condu-
cido por el Señor, el cual se prepa-
ró con mucha oración, buscando la 
voluntad de Dios, preguntándole 
lo que El quería para su pueblo.

La cita lema que nos dio el Se-
ñor es el texto de Isaías 42,7 “Yo, 
el Señor, te llamé, y te tomé por la 
mano, para que seas instrumento 
de salvación. Yo te formé, pues 
quiero que seas señal de mi alianza 
con el pueblo, luz de las naciones”.

El Espíritu Santo de Dios se mo-
vió libremente con todo su poder 
tanto en los hermanos que dieron 
el retiro como en los ejercitantes. 
Hermoso ver la acción de Dios, 
nos encontrábamos reunidos en 
su nombre, hablando el mismo 
lenguaje, hermanos de Iquique, 
Antofagasta, Calama, Copiapó, La 
serena, Ovalle, San Felipe, Los An-
des, Villa Alemana, Quilpué, Viña 
del Mar, Valparaíso, Santiago, Tal-
ca, Concepción, Temuco, Valdivia, 
Puerto Montt, compartiendo todo, 
la enseñanza, la fracción del pan, 
sirviéndonos unos con otros, por-
que todos vinimos a servir y no a 
ser servidos.

Las enseñanzas del retiro estu-
vieron basadas en la obediencia, la 
fe, y el amor.

Tuvimos con nosotros a nuestro 
hermano Héctor Contreras servi-
dor nacional, quien nos exhortó 
con gran unción y fuerza a seguir 
adelante en el camino buscando 
otros lugares donde Evangelizar. 
También a no quedarnos estanca-
dos sino a compartir lo recibido en 
la Escuela con toda persona que 
tenga hambre y sed de Dios. Ade-
más se le hizo entrega oficial de la 
segunda edición del libro texto de 
la Escuela.

testimonio de nuestra 
hermana Eliette castán

“Hacía mucho tiempo que por 
motivo de salud, no había partici-
pado de un retiro, pero sentí en mi 
interior un impulso muy grande de 
ir a este.

Para mí fue una experiencia 
muy especial porque era como si el 
Señor me mandara, incluso tuve un 
sueño en que se me pedía que orá-
ramos por las idolatrías de nuestros 
antepasados que afectan nuestra 
vida física, psicológica y espiritual.
Basado en (Ex 20,3-6.) Empecé a 
orar y meditar estas palabras y esta 
orden que había recibido y descu-
brí cuánto nos afecta esta herencia 
idolátrica.

Se me pidió que me hiciera 
cargo del tema, el Sábado por la 
noche. Varios hermanos recibieron 
bendiciones incluso yo, sentí que a 
pesar de mi edad avanzada el Se-
ñor actuó en mí con su poder sa-
nador; creo que me sanó de una 
bronquiectasia hereditaria”.

El hecho de verme envuelta en 
la alabanza, de vivir la comunidad 
con los hermanos y la extraordi-
naria presencia del Señor es algo 
que no se puede describir. Ahora 
tengo otro motivo más para amar 
y agradecer a mí Señor por su infi-
nito amor y misericordia para cada 
uno de sus hijos. ¡Alabado sea por 
siempre!

raquel rojas Flores
Escuela de crecimiento

Escuela de 
crecimiento
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Los días 17 al 20 de Enero de este año realizamos 
un Encuentro Regional de Jóvenes en la diócesis de 
Calama, donde pudimos reunirnos desde distintos 
puntos de nuestro norte, asistiendo desde las diócesis 
de Arica, Iquique, Calama y Antofagasta. Con mucha 
alegría acogimos a un total de 50 jóvenes que fueron 
a participar de este evento, que tenía el lema “He ve-
nido a traer fuego a la tierra y ¡cuánto desearía que ya 
estuviera ardiendo!” (Lc 12,49). Ha sido de gran ben-
dición el compartir este encuentro, ya que recibimos el 
mensaje de Dios de que es un tiempo de mayor com-
promiso y acción de nuestra Iglesia, un nuevo tiempo 
de ir a alcanzar a quienes más necesitan de Dios en 
sus vidas, de dejar la comodidad de las cuatro paredes 
y salir a anunciar la Buena Nueva. Por Gracia de Dios 
hemos podido ver que en las distintas diócesis se ha 
ido viendo fruto de este encuentro, ya que se han or-
ganizado actividades como “café fraterno”, donde se 
va a buscar a las personas en situación calle para com-
partir con ellos alimentos y oración; así como también 
proclamas en pleno centro de la ciudad. Creemos que 
Dios a través de sus jóvenes en la región norte, hará 
muchas cosas ya que la Revolución 180º se está em-
pezando a expandir con fuerza, porque “Donde hay 
jóvenes, hay fuego!”.

EncUEntro rEGional
ramiro campos díaz
rep. regional norte rcc Jóvenes
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algunos testimonios de 
facebook:
• “Gran encuentro de jóvenes de 

la RCC, muy contento y agra-
decido de Dios que da estas 
oportunidades de servir y tra-
bajar por los demás. Aquí tem 
jovem, aquí tem fogo!”

• “Si hay algo que aprendí clara-
mente en el encuentro regio-
nal, es que la palabra no solo 
se predica delante de un públi-
co, sino que también a través 
de actos de amor y caridad”

• “Hermoso encuentro Regional 
de Jóvenes de la RCC en Cala-
ma. Gracias Señor porque nun-
ca terminas de sorprenderme. 
¡Aquí estoy para anunciarte!”

• “Llegando de Calama.....Por-
que donde hay Jóvenes hay..... 
Fuego:D... gracias Señor”.

calaMa 2013
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La paz de Jesucristo con todos ustedes:
Para la región centro es un agrado poder contarles acerca de una 

experiencia que sin lugar a dudas marcará un antes y un después. Es la 
primera vez que se realiza un encuentro regional con la modalidad de 
campamento y fue todo un éxito. Estratégicamente resultó muy benefi-
cioso pues fue atrayente para jóvenes que no conocían a Jesús y por el 
simple hecho de estar en un campamento, quisieron asistir. Sin embargo, 
no solo se encontraron con un campamento, sino que también se en-
contraron con el mismo Jesucristo a quien nosotros como RCC tenemos 
la necesidad de dar a conocer. Una de las cosas que más gratitud trajo 
a nuestro corazón fue justamente encontrarnos con jóvenes que nunca 
antes habían participado en actividades de la RCC, es sin duda un gozo 
poder propagar esta corriente de gracia.

caMpaMEnto rEGional cEntro 
25 al 27 dE EnEro 2013 lonQUÉn

 También creemos que este campamento es profético ya que espera-
mos que próximas actividades juveniles tengan esta modalidad.

Descubrimos que los jóvenes necesitan cosas llamativas para poder 
“enganchar” y la necesidad de hacer algo “como ellos, para ellos” nos lle-
vó a organizar el campamento, donde no solo se entregaban predicacio-
nes y oraciones, sino también actividades recreativas como la búsqueda 
del tesoro, la yincana, o fogatas, dándole a los jóvenes una participación 
más activa, cosa que ellos siempre han querido. Sabemos también que 
los jóvenes están en búsqueda de identidad y buscan sentirse cómodos o 
bien acogidos, de este modo si ellos logran sentir esa cercanía tomarán 
la decisión de quedarse, justamente responder a esa necesidad es lo que 
tenemos que hacer, sin perder nunca el rumbo, es decir promover el en-
cuentro personal con Jesucristo vivo. En este campamento creemos que 
hemos respondido a esas necesidades.

Damos gloria a Dios por lo que ha hecho y por lo que seguirá hacien-
do en medio nuestro.

Francisco díaz
servidor regional centro
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iii EncUEntro rEGional sUr 

JoVEn - coYHaiQUE 2013

El Encuentro se realizó del 7 al 10 de Febrero en un 

sector llamado Valle Simpson a 20 km. de Coyhaique. 

A principios del segundo semestre del año 2012 Dios 

pidió que el III Encuentro de jóvenes se realizara en la 

ciudad de Coyhaique, ciudad que vive una compleja 

realidad con un alto índice de suicidios y esquizofre-

nia. Al decir que SI, Dios se encargó de todo, Él sólo 

pedía perseverancia, oración y permanecer en su co-

razón para estar en comunión, a pesar de la distancia. 

Todo esto dió como fruto un maravilloso encuen-

tro, que tenía un sentido diferente al de otros años 

o diócesis, un sentido misionero. La experiencia fue 

realmente única, los jóvenes del sur de Chile pudieron 

vivir la alegría, fraternidad, oración, formación, dife-

rentes instancias para conocerse como juegos y com-

petencias y sobre todo evidenciar el amor de Dios en 

la comunión con los hermanos adultos. 

El sábado 09 de Febrero en la tarde fuimos testigos 

de la obra de Dios durante la proclama que se realizó 

en el paseo Horn junto a la plaza de Coyhaique, don-

de hubo música, baile, batucada, prédica, testimonio 

y sobretodo oración.

Contamos con la presencia del predicador argen-

tino Sebastián Escudero y el Sacerdote Dominico Iván 

Garzón, y también con la visita del representante na-

cional de los jóvenes Ricardo Henríquez y la hermana 

Regional de los adultos Gloria Gutiérrez.

Posterior al encuentro, existió una semana com-

pleta de misiones, donde se realizaron actividad en las 

parroquias, acompañamiento en el grupo de oración, 

misión puerta a puerta y misión interna en el arreglo 

de la casa de la renovación “Casa Emaús”. 

Damos Gloria a Dios por todo el amor que derra-

mó en cada persona que participó junto a nosotros y 

sobre la ciudad completa. 

coYHaiQUE
Les escribo desde Coyhaique, para contarle que la maravilla del Señor, nos ilumino durante 4 días (del 7 al 10 de Febrero pasado), en la Escuela-internado de Valle Simpson, a 20 ki-lómetros de Coyhaique. Esto porque una misión de más de 30 jóvenes, desde Chillan hasta Chiloé, más los hermanitos de Coyhaique, nos reuni-mos en un inesperado Encuentro de Jóvenes de la Región Sur. La Visita de los chiquillos, quienes no venían solos, fueron acompañados por el Padre Ivan Garzón y el misio-nero Carlos Escudero (Proveniente de Argentina), nos encamino durante los 4 días del retiro, a ser mejores jóvenes en la presencia del Señor, sin alejarnos de lo que somos y en lo que vivimos cotidianamente. 

 El Retiro, fue coronado con una Cena de “Cordero al palo”, el domin-go 10 de Febrero, en el Internado de Valle Simpson. Luego del retiro, los chiquillos que venían desde Chillan a Chiloé, se quedaron con nosotros una semana más, maravillándose con las bellezas de mi ciudad. Esos maravillo-sos días, estos jóvenes se fueron llenos de la Presencia del Señor, y nos deja-ron su corazón, en esta tierra, nuestra querida Aysén. ¡GRACIAS SEÑOR!. 
luis Gutiérrez Muñozcoyhaique
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Por la Gracia de Dios y el empuje y perseverancia del Padre José Anto-
nio Sierra, el Sábado 09 y Domingo 10 de Febrero pasado, el Señor nos 
convocó a vivir una maravillosa experiencia de comunión espiritual.

En esa oportunidad, nos reunimos en la Iglesia de los Padres Capuchi-
nos (Catedral / Cumming) 18 matrimonios, la mayoría pertenecientes a 
la pastoral familiar de esa parroquia, además los matrimonios servidores 
del Ministerio de la Familia de las zonas Cordillera, Oriente y Norte de 
Santiago.

El objetivo era comunicar el Plan que Dios en su infinito Amor tiene 
para la familia y llevar a las parejas a un encuentro personal con Jesucris-
to.

Y como es el Señor quién hace la obra, una vez más pudimos consta-
tar que este objetivo se cumplió a cabalidad, de acuerdo a los testimonios 
de los participantes recogidos en las asambleas plenarias del encuentro.

El retiro concluyó con la celebración de la Santa Misa y la Efusión del 
Espíritu Santo, presidida por el Padre Sierra y concelebrada por el padre 
Albino Tampier.

Agradecemos al Señor la oportunidad que da al Ministerio de la Fa-
milia de comenzar en forma tan bendecida las actividades de evangeliza-
ción de este año, de acuerdo a la misión que le ha sido encomendada y 
el compromiso que hemos asumido con nuestra Iglesia. Asimismo, agra-
decemos a Dios la asesoría espiritual y las atenciones del Padre J.A. Sierra, 
quién cariñosamente fue el instrumento facilitador de la realización y 
éxito de este retiro.

Al Señor, todo el Poder, Honor y Gloria por siempre. Amén.

Eugenio ojeda y Marcela aranda
servidores Ministerio de la Familia-rcc

MinistErio 
dE la FaMilia-rcc

priMEr rEtiro para 
MatriMonios Y parEJas 
EstaBlEs (año 2013)

F a M i l i a
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Le damos inmensas gracias a 
Dios Padre por la maravillosa expe-
riencia que vivimos en el retiro que 
el P. Felipe Scott dio en la Parroquia 
de los Capuchinos, los días 5, 6 y 7 
de Abril pasados.

El tema fue “Sanación de la He-
rida Paterna / Materna, para vivir 
la Gloriosa Libertad de los Hijos de 
Dios”.

Con su voz fuerte y firme, y pa-
labras llenas de Amor y Sabiduría, 
el P. Scott nos condujo a la sana-
ción del corazón herido por la fal-
ta de afecto paterno y/o materno 
(¿quién no ha tenido carencias en 
este aspecto?) a través de un pro-
ceso en tres etapas, que se fueron 
desarrollando en los tres días de 
retiro, de acuerdo a la siguiente 
secuencia:
1. Tomar conciencia de la profun-

da herida de nuestro corazón, 
sus causas y consecuencias y 
cuál es el camino de sanación. 
El P. Scott hizo especial hinca-
pié que esta etapa debe reali-
zarse con absoluta Honestidad 
ya que solo la Verdad nos hará 
libres.(Jn.8; 31-32).

2. Dios ha descubierto la herida 
y quiere que la aceptemos, 
como también el dolor que 
nos provoca. Mirándolo a ÉL, 
le presentamos estas heridas 
para ser sanadas por su gran 

Visita del padre Felipe scott
JEsús nos Vino 
a sanar

Amor, como dice el Sal.27; 10 
“Si mi padre y mi madre me 
abandonan, me acogerá el Se-
ñor”.

 En este proceso es necesario 
discernir cual es la Voluntad de 
Dios, ya que “No todo aquel 
que me dice Señor, Señor, en-
trará en el Reino de los Cielos, 
sino aquel que hace la volun-
tad de mi Padre” (Mt. 7; 21).

 En la Eucaristía nocturna, todo 
está dispuesto para una noche 
de sanación. Las oraciones del 
sacerdote llevan a los fieles a 
abrir sus corazones para recibir 
de Jesús su Amor y su Paz, de-
jando atrás el sufrimiento.

 Termina el día con la exposi-
ción y adoración al Santísimo 
de cada uno de los presentes.

3. Ya con el corazón aliviado, 
podemos vivir acá en la tierra 
algo del cielo y saborear el de-
leite del Padre.

 Después de la Eucaristía de 
clausura y luego de numero-
sas confesiones y asesoría es-
piritual, los testimonios que se 
compartieron fueron impac-
tantes. 

Realmente el Espíritu Santo ac-
tuó con todo su Poder a través del 
carisma de sanación del Padre Feli-
pe para Gloria de Dios Padre.
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en las actividades del Ministerio de 
la Familia; a Cristian Periale y equi-
po técnico, quienes se ocuparon 
del audio y grabación del retiro (el 
material en DVD estará disponible 
próximamente en la Secretaría de 
la RCC), y a todos los servidores 
que trabajaron intensamente para 
que todo resultara bien.

Posteriormente, gracias a la va-
liosa colaboración del P. Eduardo 
Alvarez, Párroco de San Francisco 
de los Pajaritos de Maipú, el Padre 
Scott continuó su tarea de evange-
lización con 3 jornadas vespertinas 
en dicha Parroquia, los días 9, 10 y 
11 de Abril, donde igualmente se 
manifestó, una vez más, el poder 
sanador del Espíritu Santo ante 
una gran cantidad de asistentes.

La visita del P. Scott finalizó con 
un segundo retiro en la localidad 
de Quilpué, gracias a la entusiasta 
colaboración de nuestros herma-
nos de la región de Valparaíso.

Queremos terminar esta some-
ra reseña con las palabras que se 
repitieron en el retiro: “El que te 
creó sin ti no puede salvarte sin ti“. 
Al Señor sea todo el Poder, todo el 
Honor y toda la Gloria

Eugenio ojeda y Marcela aranda
servidores Ministerio 
de la Familia-rcc
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Somos un grupo, que realiza-
mos un curso de Liturgia. Nuestros 
Guías son Rosa Allende y Guido 
Titiro, en el cual hacemos comu-
nidad, hacemos oración, leemos la 
palabra, aprendemos sobre nues-
tro Señor. Hemos experimentado 
un crecimiento espiritual y fortale-
cido nuestra fe en el amor al próji-
mo y a nosotros mismos.

Cariños y bendiciones

Jessica Hermosilla

GrUpo litUrGia 
santiaGo
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El día Sábado 9 de Marzo 2013, 
a partir de las 15.30 hrs. el grupo 
“Cristo nuestro hermano” de la Pa-
rroquia Nuestra Señora de Guada-
lupe de Hualpén, realizó una Tarde 
Carismática para niños, cuyo ob-
jetivo fue evangelizar a la familias 
asistentes a la actividad e invitarlos 
a participar en las reuniones de 
nuestro grupo de oración, el cual 
está conformado por niños, adul-
tos y adultos mayores.

La actividad se inició con la in-
vocación del Espíritu Santo, pinta-
caritas y cantos de animación, lue-
go de lo cual el Párroco Padre Óscar 

García bendijo a los niños en el ini-
cio del año escolar. Posteriormen-
te, la compañía familiar de Títeres 
Cincuenta Deditos (compuesto por 
una familia de nuestro grupo de 
oración) realizó una entretenida 
obra titulada “La historia del pana-
dero”. El evento, al cual asistieron 
más de 60 personas, finalizó con 
una oración por las familias, don-
de abrazados pidieron la bendición 
del Señor en sus vidas.

El valor de la entrada fue la 
donación de útiles escolares que 
fueron aportados a la campaña de 
recolección que realiza la Parroquia 
con el fin de ayudar a las familias 
necesitadas.

Las palabras de cierre fueron 
dadas por la servidora guía del 
grupo Gabriela Fica, quien resaltó 
la importancia de la participación 
de toda la familia en las comunida-
des carismáticas, incluyendo a los 
niños, para que tengan un encuen-
tro personal con Jesús desde muy 
pequeños.

Erik Álvarez Mabán
Grupo cristo nuestro hermano.
Hualpen

HUalpÉn
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La Renovación Carismática Católica de Valdivia, realizó este sábado 
16 en la Iglesia San Francisco una jornada de 12 hrs de ADORACIÓN AL 
SANTÍSIMO SACRAMENTO en forma ininterrumpida. Se dio inicio con la 
Eucaristía presidida por el sacerdote Luis Gallardo, luego las comunida-
des fueron preparando cada instancia, para adorar en la intimidad del 
silencio, alabanza y momentos de reflexión.

Fue una jornada llena de la presencia de Dios para sentir su amor mi-
sericordioso y llenarnos de emoción, alegría y esperanza en un Dios vivo.

Este encuentro de Adoración se realizó para dar gracias al Señor por 
la vida, por la elección el Papa Francisco y orar por todas las necesidades 
que hay en nuestra comunidad, ciudad y tantas otras.

Muchas gracias Señor por manifestarte y llenarnos de bendiciones.

cristina ampuero
comunicadora, Valdivia

arquidiócesis de puerto Montt, 
días 11, 12 y 13 de enero del 2013

Con una misa de iniciación realizada por el Arzobispo de Puerto 
Montt, Cristian Caro Cordero, junto a los sacerdotes Padre Jorge Aranci-
bia y Patricio Ordenes, se dio comienzo a un retiro de sanación y libera-
ción, dictado por el Dr. Marcelo Dezzi, de Nacionalidad Argentina. Este 
fue un retiro que estuvo lleno de espiritualidad, el amor de Dios estuvo 
presente en todo momento, y el Espíritu Santo hizo maravillas, sanando 
y liberando conforme a los testimonios del diferente participante de este 
hermoso retiro. 

seminario de Vida 
en el Espíritu

Durante la semana compren-
dida entre el 11 al 16 de Marzo, 
del presente año, se dicto un Se-
minario de Vida en el Espíritu, el 
cual fue efectuado por el matrimo-
nio compuesto por, Claudio Pérez 
Gallegos y su esposa Carolina Pérez 
Cárcamo, teniendo una asistencia 
promedio de 60 personar diaria. 
Durante los diferentes temas y tes-
timonios se pudo constatar que 
hubieron muchas sanaciones. Pos-
teriormente y conforme a los testi-
monios emitidos al termino del se-
minario, se pudo ver que el Espíritu 
Santo se manifestó en cada uno de 
los participante. Con este semina-
rio se dará comienzo a la Escuela 
de Crecimiento que se iniciará en el 
mes de Abril de 2013. 

aporte nelson Herrera

rEtiro dE sanación Y liBEración 
En pUErto Montt

ValdiVia
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PROGRAMA DE ACTIVIDADES
CENTRO SAGRADA 

RETIROS en Casa de Retiros 
Padre Hurtado • 10:30 - 17:00 hrs.

CENTRO SAGRADA FAMILIA
Fijo: 3257778 • Cel.: (9)7520210 • (6)8453751

www.centrosagradafamila.cl.
Se ofrece oración de intercesión

¡¡¡llevamos 10 años!!!

 TALLERES EN PARROQUIA
SAN PEDRO DE LAS CONDES:
“Jesús lleno del fuego del Espíritu 

y hombre frágil”
“Nunca tan sostenidos por Dios 

que en la crisis” 
“Crees que Dios puede hacerte feliz” 

Entre 4 abril - 23 mayo

ACTIVIDAD RESPONSABLE DIA HORIARIO FONO
LITURGIA: Taller Estudio Hna. Rosa Allende LUNES: inicio 11 de marzo 19: 00 a 21:00 
de la Palabra y Credo  durante todo el año
INTERCESIÓN Hna. Marujita y equipo MARTES: Todos los martes 10:00 a 12:00  
LA RADIO SAN MARCOS Hno. Cristian Periales MARTES 19:30 a 21:30 23110878
GRUPO DE SANACIÓN Hna. Bernardette Bader y equipo MARTES: durante todo el año 19:00 a 21:00 27375429
CANCIÓN NUEVA Hno. Alejandro Manriquez MARTES durante todo el año 19:00 a 21:00 
 y el Padre Albino Tampier  
IGNACIANO Hna. Marujita Jara MIÉRCOLES hasta la quincena 10:00 a 12:00 
  de Septiembre
ESCUELA DE CRECIMIENTO: Hna. Raquel Rojas MIÉRCOLES: Durante todo el año 10:30 a 12:30 22761783   
Nivel IV y V    82782967
MATRIMONIOS:  Hnos.Eugenio Ojeda JUEVES 21 19:30 a 21:30  24751461 
 y Sra. Marcela Aranda
Grupo de Oración - Hijo de La Luz Hno. Encargado Gabriel Figueroa VIERNES:  todo el año 19:00 a 21:00  
MINISTERIO DE INTERCESIÓN  Hna. Maria Isabel Bravo SÁBADO: CADA 15 DIAS 15:00 a 18:00 94194921
MINISTERIO DE MÚSICA  Hnos. Monica Reyes SÁBADO: CADA 15 DÍAS 10:00 a 13:00 2324678 
DE LA REGIÓN CENTRO y don Alejandro Palma   93544553
ADORACIÓN AL SANTÍSIMO Las diferentes zona de Santiago Los Primeros Domingos de c/mes Van a tener 93306441 
   horarios diferentes (hna. Trinidad)

ACTIVIDADES DE LA SECRETARIA RCC
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Revista Pentecostés
Alameda Bernardo O’Higgins 2224, piso 2
Santiago, Chile.
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